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trar en ]a reala general do los acabados en i. Pero si ei se.j 
gundo de los simples esta en plural, los compuestos toman, 
el nenero masculino, segun es de ver on cortapl2imas, deo1 
grticids, escarbaorejas, ynondadientes, portaccrtas, sa= 
cabotas y tragaleguas; y con mayor fundamento se da es-
te genero a las oozes que denotan empleos ti ocupaciones 
peculiares de los hombres, v. g. guardacabras, guarda-' 
joyas, quitamanchas y sacamuelas, pues en este caso, 
nun cuando ei segundo simple este en singular, debe ser 
masculino el compuesto en razon do su significado ( Vease 
la pig. 16) , como en maestrescuela. Sin embargo guarda-
vela y tapaboca son masculinos, y a sacafaldsticas lo su-
pone femenino la Academia en su Diccionario, tai vez por 
lievar emiebida la idea de aguja. Cuaudo los nombres son 
aplicables a uno y otro sexo, so 1 ► acen comunes, segun sn-
cede en un 6 una azotacalles, un 6 una desuellacaras. 
— Escepttiase chotacabras, hombre de un pijaroi que es 
feineniuo.—Contrapeste es masculino, por estar compren-
dido en la idea general de remedio. — Hallo-a descilbreta-
lles (ant.) en. el Diccionario de la Academia como del gene-
ro femenino.—Guardantano, pasamano y trasnzano sou 
masculinos pars conformarse con el genero comun de los 
acabados en o, y lo mismo sucede con pasacalle que es del 
genero ordinario de los terminados en e, y no (lei peculiar 
do calle.— Guardaropa es femenino. signitcando la olicina 
destinada a custodiar Ia ropa; y masculino, s1 se aplica al 
sugeto que cuidpt do dicha oficina, 6 al armario dmlde so 
guarda la ropa.—Veo que Jovellanos usa varias vezes a tor- 

Lien del gtnero femenino mu, equivalente a sueno, y pu a escremento 
oozes peculiares del lenguaje familiar. 

De los acabados en x. 
Tampoco hai rnas que uno femenino, que es sardGnia. No tengo incon-

veniente en dar el mismo genero a Gnix, por mas que la Academia to Chace 
tnasculino. 

De los acabados en z. 
Son femeninos cerviz, cicalriz, codorniz, coo, cruz, choz, faz, foluz, 

foz (antic.), haz (la cara 6 Ia tropa ordenada) , hez, hoz, lorahriz, h,z, ma-
iriz, nariz, nuez, paz, perdiz, pea (no significando pescado), phmez, ratz 
sni,repelliz, tea, vez, coo, y todos los que tlenotan alguna pro p iedad a 
catidad, como altivez, doblez, nirlez, seneillez, vejez etc.; pero doblez en 
el sentido do pliegue es masculino. Portapaz es amb;guo. 
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napunta como masculino, aunque la Academia le seiiala el 
oenero femenino. — Tragaluz y trasluz son masculinos 
separ1ndose del genero de luz. — Tamiiien to son verde-
esmeralda, verdem.ontana y verdevejiga, por llevar em-
bebida la idea de color. - La Academia 41a en el Diccionario 
el genero femenino i vislumbre; pero -lo usa como mas= 
culino en el articulo Crisoberilo. 

Los aumentativos y diminutivos guardan el genero del 
Hombre de su origen : gozquecillo y leonazo son masculi-
nos por serlo gozque y Leon. Entieudese que no lo ha de 
impedir su terminacion, pues esta bace que los acabados en 
e, in y on sean masculinos, y los en a femeninos, no obstante 
el genero de los nombres de que se derivan, como lo vemos 
on pipote, peluquin, callejon y cortezon, que vienen de 
pipa, peluca, calle y corteza, y en destraleja y moquita, 
quo salen do destral y de moco. 

De los adjetivos. 

Los adjetivos tienen en general una 6 dos terminaciones. 
Si acaban en o, et e u ote, mudan la vocal ultima en a para 
el genero femenino : hombre bello, mujer bella; regorde-
te, regordeta; altote, altota. Si terminan por cualquier 
otra tetra, sea vocal o consonante, no tieuen mas de una ter-
minacion, como persa, endeble, feroa, ruin, sutil. Se es-
ceptuan al2unos adjetivos gentilicios 6 nacionales, esto es, 
que denotan la nation, provincia o pueblo de que uno es 
natural, pues muchos de estos, aunque acaban en conso-
nante, forman la termination femenina anadiendo la a, 
v. g. andalua, andaluza; espanol, espanola; genoves, 
genovesa. Hacen lo propio algunos adjetivos en n, como 
haragan, haragana; pregunton, preguntona; y los acaba-
dos en or, v. g. malhechor, malhechora; lraidor, trai-
dora; pero inferior, mayor, mejor, menor, peor, supe-
rior y ulterior solo tienen una terminacion. 

En los adjetivos de dos terminaciones sirve la primera 
para juntarse con las neutras de los articulos 6 adjetivos que 
las tienen : Lo flaco de nuestra carne; eaplicado aquello 
asi; esto sentado. 

Son mui pocos los adjetivos de tres terminaciones, pii-
diendose reducir on Castellano a los siguientes : 
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Sing. Alquno, algun 6 dlguien (para el masculino), 
alguna (para el femenino) y algo (para el neutro). 
Aquel, aquella, aquello. 
Ese, esa, eso. 	 } Para los tres gtneros respectivamente 
Este, ease, esto. 	1 
Ntnguno, ningun 6 nadie (para el masculino), 
ninguna (para el femenino), y nada (para el neutro ). 

Plur. Algunos, alqunas. 
Aquellos, aquellas. 	( Para el masculino y femenino respecti_ Esos, esas. 	 ( 
Estos, eslar. 	 vamente.  
Ningunos, nittgunas. 

Ya dire en la Sintaxis cuando ha de emplearse cada una 
de las tres terminaciones masculinas de alguno y ninguno. 

Los adjetivos mio mia, tuyo tuya, suyo suya, tienen 
otra terminacion comun a amhos generos en el singular, 
que es mi, tu, su, y de consiguiente forman dosplurales 
diversos, el uno mios mias, tuyos tuyas, suyos suyas, y 
el otro mis, tus, sus, que sirve para el masculino y feme-
nino. En la Sintaxis se esplicara el use de estas dos termi-
naciones, y tambien lo concerniente a los tres unicos adje-
tivos que hai indeclinables, a saber, cada, demas y que, 
cuyas terminaciones subsisten las mismas en el plural y en 
el singular. 

De los numerales. 

Entran en la clase de adjetivos los numerales cardina-
£63, los ordinales y los proporcionales. 

Los cardinales, que toman su nombre de ser como el 
fundamento 6 quicio (llamado en latin cardo) de las demas 
combinaciones numericas, son: uno 6 un, dos, tres, cua-
tro, cinco, seis, siete, ocho, nueve, diez, once, dote, 
trece, catorce, quince, diez y seis, diez y siete, diez y 
ocho, diez y nueve, veinte, veinte y uno, veinte y dos, 
o veintiuno, veintidos etc., treinta, cuarenta, cincuen-
ta, sesenta, setenta, ochenta, noventa, ciento, doscien-
tos, trecientos, cuatrocientos, quinientos, seiscientos, 
setecientos, ochocientos, novecientos, mil. Son todos de 
una Bola terminacion , menos uno y los compuestos do 
ciento, como doscientos, doscientas etc. 

Los ordinales, 6 que sirven para contar por Orden, son 
primero 6 primo, segundo, tercero 6 tercio, cuarto, quin-
to, sesto, setimo, octavo, nono 6 noveno, decimo 6 de- 
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cam, undeci,no u onceno, duodecimo 6 doceno, deci-
m.otercio i treceno, decimocuarto 6 catorceno, decimo-
quinto o quinceno, decimosesto, decimosetimo, deci-
,noctavo , decimonono, vigesimo, trigesimo etc., tomin-
dolos todos de los latinos respectivos. Estos son adjetivos de 
dos terminaciones. 

Llimanse proporcionales los que significan la propor-
cion que una cosa guarda con otra en razon de las vezes 
que la incluye, como duplo, triplo, triple d triplice, cud-
druplo, quintuplo etc., tomados tambien del latin. — Los 
acabados en o son de dos terminaciones, y de una Bola los 
quo concluyen por e. 

Los colcctivos, que abrazan muchas unidades, como par, 
decena, docena, catorcena, quincena, millar, millon, 
y los partitivos 6 distributivos, que senalan por el con-
trario la parte de algun todo, como mitad, tercio, cuarto 
(6 bien tercia, cuarta), quinto, diezmo, son todos ver-
daderos nombres sustantivos. 

CAPITULO II. 

DR LOS COMPARATIVOS Y SOPRRLATIVOS. - DR LOS AUMENTATIVOS ! 
DIMINUTIVOS. - DR LOS DERIVADOS. - DR LOS COMPUESTOS. 

De los comparativos y superlativos. 

Los adjetivos que espresan sencillamente una calidad sin 
aumento, diminution ni comparacion, son denominados 
positivos, y de ellos se forman los comparativos, anadien-
doles las particulas mas 6 menos; y los superlativos, con 
Ia particula mui a otra espresion adverbial equivalente, 
cuales son sobre manera, en alto grado etc.: lijero, mas 
lijero, mui 6 en gran manera lijero. El superlativo se 
forma tambien anadiendo al positivo la termination isimo, 
perosequita la vocal del positivo, cuando acaba por ella : 
de taro sale carisimo, de civil civilisimo, de cones cor-
tesisimo. 

Los adjetivos quo acaban en co y go, toman quisimo y 
guIsimo en razon de la ortografia, para conservar el mis- 
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mo sonido que tiene ]a c y la g en los positivos : riquisi-
mo, vaguisimo. — Los en io convierten estas dos vocales 
en isimo, a fin de evitar In repeticion de las dos ii : am-
plisimo, limpisimo, recisimo; esceptuandose agriisima 
(poco usado) , friisimo y piisimo. 

Los adjetivos cuya termination es ble, la mudan en bi-
lisimo para el superlativo, como afable afabilisimo; acaso 
para retener el mismo superlativo latino, que tambien con-
servan los siguientes : acre dice acerrimo, amigo amici-
simo y tambien amiguisimo, antiguo antiquisimo, as-
pero asperrimo y asperisimo, benefrco beneficentisimo, 
benevolo benevolentisimo, celebre celeberrimo, feel fide-
lisimo, fuerte fortisi2no, integro integerrimo, Libre liber-
rimo, magniJico magnificentisimo, misero miserrimo, 
munifico muniflcentisi^no, noble nobilisimo, nuevo no-
visimo, pobre pauperrimo, sagrado sacratisimo, salubre 
saluberrimo y sabio sapientisimo. Tenemos ademas a 
uberrimo, aunque no positivo alguno de donde pueda sn--
carse este superlativo latino. 

Algunos positivos terminados en iente pierden la i en el 
superlativo, porque este no la time en la lengua latina : 
tales son ardiente ardentisimo, ferviente ferventisimo, 
luciente lucentisimo, valiente valentisimo. La pierden 
igualmente algunos.que no terminan en iente, pero tienen 
el diptongo ie en la pendltima silaba, cuales son certisimo, 
ternisimo de cierto, tierno. Unos pocos, como bonisimo, 
grosisi?no, longisimo 6 longuisimo, novisimo, que vie-
nen de bueno, grueso, luengo y nuevo, convierten en o 
el diptongo ue de la penaltima. 

Este superlativo en tisimo parece de mayor fuerza en cas-
tellano que ]a circunlocucion mui con el positivo : una 
torre altisima dice algo mas que una torre mui alta. 

Tenemos unos cuantos comparativos y superlativos toma-
dos del latin, que suplen a vezes a los que da la analogia. 
Asi, en lugar de mas alto y altisimo, decimos en cierto' 
casos superior, supremo. Los nombres que tienen esta irr-
gularidad, son : 

Positivo. Comp. irreg. Comp. reg. Super[. irreg. 	Supert. reg. 
Alto 	— Superior 	(mas alto) — Su p remo 	( allisimn . 
Baja 	— Inferior 	(mas bajo) —lniimo 	(bajisimo . 
Bweno 	— Meinr 	(mas bueno) — bptimo 	(bonisimo . 
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postjivo. Comp. irreg. Comp. reg. Super!. irreg. Super!. reg. 

Grande — Mayor (mas grande) — Maximo 	(grandisimo ). 
Dialo 	— Peor 	(mas malo) — P simo 	(malisimo). 
pequefo — Menor (mas pequeno) — Minimo (pequenisimo). 

De los aun2entativos y  diminutivos. 

El aumento o Ia diminucion que pueden recibir asi los 
objetos significados por los sustantivos, como las calidades 
enunciadas por los adjetivos, se espresan eu castellano por 
medio de ciertas terminaciones, con las que a vezes damos 
tambien a entender el afecto 6 desestimacion que nos me-
recen las cosas. Al decir Joaquinito, Teresita, no atende-
mos a su corta 6 alta talla, ni a su mucha 6 poca edad, 
puesto que llamamos asi a personas grander y adultas, sino 
al carino que les profesamos. Cuando use los nombres de 
mo_ iiela y vejancon, me retiero a la conducta estragada de 
Ia primera, y a la figura ridicula y rara del Segundo, no a 
sus anos ni a su estatura. Propiamente bablando, debieran 
Ilamarse estimativos los nombres que manitiestan estima-
cion, y despreciativos los que desprecio. Pero como unos 
y otros toman las mismas terminaciones y se forman del 
mismo modo que los denominados aumentativos y dirni-
nutivos, los reduciiti i estas dos clases con arreglo a sa 
signi(icado general de aumento 6 diminucion, desenten-
diendome del particular que Ilevan unas pocas oozes, per 
denotar compasion, ternura o carino, enojo u odio, bur-
la 6 vilipendio, 6 bien cierta ponderacion. Todas estas mo-
dilicaciones necesitan un circunloquio en otras lenguas , 
mientras nosotros las espresamos por medio de alguna letra, 
6 de una 6 mas silabas puestas al fin de la palabra; lo que 
da muclio realze, gracia y riqueza a la lengua castellana. 

Diremos segun esto, que es nombre aumentativo el que, 
siendo derivado de otro noinbre, Ileva alguna de las terini-
naciones azo, on u ote (aza, ona y ota para el genero fe-
menino), anadida 6 sustituida a la del primitivo. Se agre-
ga, cuando Ia voz simple acaba por consonante; y reem-
plaza a la vocal, cuando el simple termina por ella. De ai-
gante sale gigantazo, de carne carnaza, de be/taco be-
llacon, de senor senoron, de muchacha muc/lachona, 
de libro librote, v de Grande nrandote v orandota. Eseep- 
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tuanse algunos nombres que, para pasar a aumentativos, 
pierden Ia i del diptongo ie, Si este forma la penaltima si-
laba, como pernaza y vejote (que usd Cervantes) de pierna 
y vviejo; 6 bien mudan el diptongo sue en o, como bonazo 
de bueno, boyazo de buei, longazo de luengo; y corpan-
chon, poblachon ailaden ademas otra irregularidad, pues 
se derivan de cuerpo y pueblo. — Bobalicon, bobarron, 
fortachon, frescachon, grandillon, huesarron, mozeton, 
nubarron, pobreton, ventarron, zonzorrion; hombracho, 
ricacho, vivaracho, y algunos otros aumentativos pareci-
dos a estos, pertenecen los mas al lenguaje familiar. 

De lbs aumentativos pueden formarse otros de mayor 
fuerza, v. g. de bobon bobonazo, de picaron picaronazo. 

A los nombres derivados de otros los llamamos diminu-
tivos, cuando toman las terminaciones ejo, ete, eto, ico, 
illo, in, ito y uelo ('), las pie se a?iaden a los primitivos, 
si acaban por consonante, o bien sustituyen a la vocal dl-
tima de los mismos. Los nombres femeninos mudan en a 
)a e y o finales de las antedichas terminaciones. De cordel 

Son pocos los acabados en acha, como de cueva covacha, de hila 
/u acha; 6 en aja como rodaja; 6 en ajo, como cascajo, hatajo, lagtr 
najo, ranacuajo 6 renacuajo; 6 en ato, como ballenalo, cegalo, cerva-
to, chibatto, jabato, lebralo, lobalo, mu/ago (ant.) ; 6 en aza, como hor-
naza, que es un hornillo, y pinaza, embarcacion (que tambien se llama 
pino) pequefia; 6 en azo, como picazo, el polio de la picaza ; 6 en el, como 
joyel; 6 en ego, como cubeto, mu/ego; 6 en ezno, como gamezno, judez-
no (hallase en Gonzalo de Berceo), lobezno, morezno (nombre que en la 
Cr6nica del rei D. Pedro de Castilla se da a los nifios de los moron), osezno 
(osesno segun la Academia) , pavezno (como llama at polio del pavo el Ar-
cipreste be Rita en las coplas 274 y 277), perrezno, rufezno (que Gonzalo 
de Berceo usa por rufianci/lo) y viborezno; 6 en fiche, como boliche; 6 
en it, como tambbril; 6 en ino, como anadino, ansarino, cebollino, ci-
goflino, colino, corzino, hozino, lechuguino, palomino, porcino, porri-
no; 6 en rota, v. g. lrozisco; 6 en izo, como canalizo y enllizo, que es 
provincial: 6 en ucha, como casucha; 6 en ucho, come aguilucho; o en 
on, como anadon, ansaron, cajon, callejon, carreton, cascaroncerre- 
Jon, curvaton, escotillon (escotilla pequefia), liebraston 6 lic'braton, 
limp/on, perdigon,.planton, plum/on 6ptumon, raton, torrejon, volan-
ton. Mks reducido es todavia el numero de los terminados en on quo 
significan no solo diminution, sino carencia total, cuales son pelon y ra-
bon, aunque el erudito elimologista D. Ramon Cabrera manifest6 (en un 
art/cub o publicado en el Diario de Cadiz del 28 de diciembre de 18 8) 
que ambos son derivados en on de signification pasiva, como alquilon, 
capeon (prov. capon, cebon, molilon, y denotan al que se le ha quitada 
el pelo y el ra o, 6 el pc/ado y derrabado. Tenemos unos paces diminu-
tivos en ote, que son anclote, balole, calabrole, camarote, islote, pa-
tote, perote y pipote, y iambieu en ola, ula y ulo, tornados casi todos del 
latin, como antenola, ardota, arte, iota, banderola, corola; brula, cdp

-sula, celula, cuticula, fecula (de fez 6 hez), mensula, mo/ecula, mt rula 
(ant.), pan/cub, pelicula; corpdsculo, glbbulo, opdsculo, regulo. 
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I 

sale cordelejo, de dnade anadefa, de pobre pobrete, de 
nzulo muleto, de aria arieta, de santo santico, de pi-
caro picarillo, de espada espadin, de mozo mozito, de 
arroyo arroyuelo y de rodaja rodajuela. 

Algunos nombres convierten las terminaciones ico, illo, 
ito y uelo, en ecico, ecillo, ecito, ezuelo, y otros omiten 
la e y anaden solo cico, cillo, cito y zuelo. Establezcamos 
las reglas mas frecuentes de estas variaciones. 

Todos los monosilabos que terminan en consonante, tie-
nen su diminutivo on ecico, ecillo, ecito d ezuelo, como 
florecilla, luzecita, pezecito, pezezuelo, reyezuelo, quo 
se forman de for, luz, pez y rei. No me ocurre mas que 
un disilabo, esto es, de dos silabas, que bags to mismo, p 
es arbolecico, no mui usado. Son bastantes los acabados 
en a u o que las mudan en dichas terminaciones : tales son 
buenecillo (de poco uso) , coflezuela, huevecillo, mane-
cita, obrecilla, pradecillo, truenecillo y otros. 

Los nombres en e y los polisilabos, es decir, los que tie-
nen mas de una silaba, que acaban per ]as liquidas n 6 r, 
reciben las terminaciones cico, cillo, cito o zvelo, segun 
se ve on avecilla, cofrecillo, nubecilla, sastrecillo, sim-
plecillo, vientrezuelo; autorzuelo, can"tarcico, capitan-
cillo, dolorcillo, ladronzuelo, mujercilla, pastorcillo. 
No recuerdo mas escepciones que Juan, el cual dice Jua-
nito, volcanejo que viene de volcan, todos los acabados 
en in, v. g. jardin, rocin, serafin, cuyos diminutivos 
son jardinito, rocinito y serafinito, siguiendo la regla ge-
neral, y senorito que se deriva de senor. Con todo ruin-
cico, ruincillo, ruincito vienen de ruin, y do jardin se 
forman tambien jardincico, jardincillo y jardincito. 

Varios diminutivos pierden, como en los aumentativos, 
la i del diptongo ie, si este forma ]a penaltima silaha, v. g. 
ceguccillo, ceguezuelo, dentecillo, netezuelo, pedre-
auela, serpezuela, serrezuela, ternezuelo, ventrezuelo, 
si bien son usados los diminutivos regulares ciequecillo, 
cieguezuelo, dientecillo, piedrezuela y sierpezuela, at 
modo que de bestia sale no solo bestiezuela, sibo tambien 
bestezuela, irregular.—Indio pierde la i de su ultima si- 
laba, cuando pasa a diminutivo, diciendo indezuelo. —
Otros mudan el diptongo ue en o, v. g. boyezuelo de buei, 
cobanillo de cuebano, cornezuelo de cuerno, costecilla 
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de cuesta, esportilla de espuerta, fortezuelo de fuerte, 
longuezuelo de luengo, osecillo de hueso, porquecilla de 
puerca y portezuela de puerta; pero tambien decimos 
bueyecillo, huesecillo, puerquecilla, puerlezuela.—Cor-
requela o correhuela es diminutivo de correa, como lo es 
aldehuela de aldea, callejuela de calle, canucela de ca-
ha, fehuela de lea, lamprehuela de lamprea; Antonuelo 
de Antonio, dernonuelo de demonio, judihuelo de judio, 
navichuelo de navio, riachuelo de rio; calezicp de caliz 
y costanilla de cuesta.—Piezecico, piezecillo, piezeci`o 
y piezezuelo, son los diminutivos de pie, bien que el P. 
Granada (en Ia primera parte de la Introduccion del Stim-
bolo de la fe, cap. 20) usd el regular piecillo. — Tamar-
rizquito y tamarrusquito son diminutivos familiares de 
tamano (pequelio). 

De los nombres propios son mui pocos los que, como 
Francisquito, se conforman con la regla general. — Hai 
algunos en a o as que toman las terminaciones ela o elas, 
v. g. Lvcihuela, Maricuela y Marihuela, Mencigiiela y .; 

 Matihuelas de Lucia, Maria, Mencia y Matias. Los en 
os tienen el diminutivo en itos, v. g. Carlitos, Illarquitos, 
de Carlos, Marcos. Los demas suelen Iormarse de un mo-
do irregular, v. g. Antonito de Antonio, Manolo de Ma-
nuel, Marica y Mariquita de Maria, y Perico de Pedro; 
y on algunos desaparecen todos los vestigios de su raiz, I 
siendo mui dificil que nadie adivine, por ejemplo, quo ,' 
Pepe es diminutivo de Jose; Paco, Pacho, Faco y Far-
ruco de Francisco, Belica de Isabel, Catana o Catanla 
de Catalina, Concha de Concepcion, Cola y Maruja de 
Maria etc. Aunque pudiera disputarse, si estos nombres 
son diminulivos, o bien los mismos Jose, Francisco, Isa-
bel, Catalina, Concepcion, Maria, Begun preflere usar-
los la conversacion familiar y conlidencial. — Los diminu-
tivos femeninos acaban por a en el singular y por as en el 
plural, ann cuando se deriven de un nombre que termine 
por olra letra que Is a. De Irene formanlos Irenita, y de 
Dolores y Mercedes, Dolorcitas y Merceditas. blenos si 
el primitivo femeninu es en o u os, porque.entonces con-
servan estas terminaciones: Rnsarito y Socorrito vienen 
de Rosario y Socorro, asi como Desamparaditos de De-
samparados. 
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De Jos diminutivos pueden sacarse otros mas diminuti-

vos, v. g. de Perico, Periquillo, Periquillito, y de chi-
quillo d chiquito, chiquitillo, chiquitito, chiquituelo, 
cltiquitilluelo, chiquillito, chiquirritin, chiquirritito, 
c)tiquirritillo y citiyuirrituelo. Avexes se forman de los 
nnismos aumentativos, asi de arqueton, arquetoncillo, de 
cortezon, cortezoncito, de picaron, picaroncillo y pica-
ronzuelo. 

Es digno de notarse que muchos diminutivos y aumen-
tativos, que se formarian en el principio bajo el concepto 
de tales, ban servido des para significaciones determi-
nadas, seguh aparece en azucarillo, bovedilla, cegato, 
espadin, gusanillo, husillo, islilla, ladillo, marmolejo, 
ntaton, moquillo, pastilla, peluquin y otros muchos. 

Parece superuluo observar, que no son aumentativos 6 
diminutivos todos los nombres terminados como ellos, pues 
nadie contara on dichas closes a castillo, empellon, espejo, 
flechazo, garlito, jigote, no obstante sus terminaciones. 

No seria menor equivocacion creer, que todos los nom-
bres pueden recibir las varias terminaciones que hemos es-
pecificado, para aumentar 6 disminuir su signification; lo 

•pua1 debe bacerse solo en los terminos que lo permite la 
uirania, por decirlo asi, del uso, que consiente que digamos 
piedrecilla, pedrezuela, y no pedraza; leoncillo, leona-
zo, y no leonote; cuerpecillo, corpezuelo, corpazo, cor-
panchon, y de ningun modo corpote; y gigantazo, gi-
ganton, mejor que gigan tote. El mismo uso bate que on 
algunos nombres preliramos recurrir a un adjetivo para es-
presar la idea de aumento o diminution, mas bien que va-
lernos de ]as terminaciones antedichas, siendo tan corriente 
oir, Es una ciudad mui grande 6 mui pequena, como in-

Dsolito Ilamarla ciudadaza 6 ciudadita, vozes con que Nu-
nez de Taboada ha abultado su Diccionario de la lengua 
eastellana. Sin embargo, mientras los aumentativos y di-
minutivos eslen formados con la debida analogia, no puede 
disputarse a un escritor la libertad de emplearlos oportuna-
mente, sobre todo en las comedias y cartas familiares. 

De los derivados. 

Los nombres, asi los sustantivos como los adjetivos, 
2. 
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cuando no traen origen de otros ni de ninguna de las demas 
partes de la oracion castellana, tienen el dictado de primi-
tivos, y el de derivativos 6 derivados en el caso contrario. 
Los ultimos nacen por lo comun de otros nombres, como 
de agua, aguacero y aguada, de arbol, arboleda, de Ga-
licia, gallego, de mar, maritimo, de solo, soledad y so-
litario; y los hai derivados de un verbo, los cuales se de-
nominan con peculiaridad verbales, como de amar, salen 
amador, a,nante, amado, amabilidad, de proponer, pro-
posicion, de valer, valimiento, valido etc (*)• 

(-) Son tantas las terminaciones de los derivatives, que es preciso cir-
cunscribirnos a las mas usuales y que tienen una significacion determina-
da y general, aunque no tan esciusiva que comprenda todos los nombres 
que let minan del mismo modo. 

Los on aco, acho, alla y uza denotan inferioridad, mala calidad 6 estra-
vagancia de la cosa, v. g. libraco, pajarraco; populacho, terminacho, 
vfnacho, vulgacho; antigualla, gen[ualla; canalluza, carmtza.— La 
terminacion acho da algunas vezes fuerza aumentativa a las palabras, 
como to prueban hombracho, ricacho, vivaracho. 

Ada signittca unas vezes Ia coleccion de muchos individuos 6 cosas de 
una misma especie, como armada, cabalgada, canada, estacada, ma-
nada, mesnada, lorada, vacada; y otras Ia capazidad 6 la duration de 
las cosas, v. g. calderada, cestada, tonelada; mesada, temporada. 

Esta terminacion, como tambien Co. Ida, lento, on y or sirven Para 
los sustantivos que signilican el auto de hater alguna cosa, d dan la idea 
en abslracto del verbo de que Sc derivan 6 con el cue guardan relation, 
Y. g. algarada, azeitada , bujada, puflalada; cuchfcheo , gfmoteo; par-
tida, salida; aprovechamiento, mantenimiento; observation, lurbacion; 
dolor, hervor_ 

Los verbales en mento 6 miento tienen unas vezes fuerza solamente acti-
va (y estos son los mas), como abarcamfeuto, acompattamfento, cerca-
miento, cerramiento, fzrsgirniento, tocamiento, tralamiento; otros activa 
y pasiva, cuales son molimiento y prendimiento, que significan el acto de 
moler yser molido, el de prender y ser prendido; otros activa y recipro-
ca, v. g. abandonamiento , abatimiento , ajamiento , armamento , ca-
samiento, perdimfenlo salvamento, que son el acto de abandonar 6 
abandonarse, de abatir i abatirse, etc., etc. ; en algunos la ballarnos recf-
proca tansolo, como en acaloramiento, laundimiento, rendimiento, tulli-
miento, voleImiento; en otros neutra, por ser esta la mas ordinaria de los 
verbos de que se derivan, segun se advierte en cesamiento, crecfmien[o, 
lucimien[o, nacimiento; siendo poquisimos los que, come vencfmien[o, la 
ti enenunicamente-pasiva,pues denota el acto y efecto de ser uno vencido. 

En ado  to terminan muchos nombres que denotan empleos 6 digni-
dades, 6 el distrito y jurisdiction de las mismas, como arzobfspado, con-
dado, electorado, pap ado; canonicalo, cardenalato, deanato, genera-
tab, priorato. Concubinato significa el train 6 cohabitation con una con-
cubina. — La terminacion ado sefiala ademas el cuerpo 6 congregacion de 
las personasconstituidas en dignidad, v. g. apostolado, senado. En los ad-
jetivos (presclndiendo ahora de las signiticaciones que tienen como parti-
cipios pasivos) denota la semejanza con alguna cosa, en cuyo caso suele 
preceder at nombre Ia particula a v. g. acaballado, to que se parece at 
caballo, alagartado, to que tiene 1,os colores de la piel del lagarto. 

Significa ajo Is ruindad de Ia cosa, 6 el desprecio que hacemos de ella, 
corno bebistrujo , colgajo , comistrajo ( mezcla estravagante de mania- 
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De los corrapuestos. 

Los unos se forman de dos nombres, v. g. aguachirle, 
barbilampino, gallipavo, nuestramo, pelicorto, punta-
pie, otros de nombre y verbo, v. g. quitasol, perdonavi-
das, sacabtitas; otros de nombre y adverbio, v. g. biena-
venturado, recienvenido; otros de nombre y. preposition, 
v . g. anteojo, concunado; otros de dos verbos, como ga-
napierde; otros de dos verbos y un pronombre, como 

res), escobajo, espantajo, latinajo, terminajo, pintarrajo, trapajo. 
Las terminaciones at, ar, ego, eno, esco, tco, it 6 taco denolan comun-

mente en los adjetivos Is simple calidad de la cosa : asi artificial, carnal, 
igual es 10que tie no 

if io carne, igualdad; 
mortal to que esta sujeto 

a lam 9 al aquilonar y familiar lo que pertenece al aqui-
Ion y a )a familia; aldeaniego y veraniego to tocante a la aldea y al vera-
,o; ,noreno, obsceno, lo que tiene el color de las moros, y to que incluyo 

obscenidad; duetbesco, gigantesco t picaresco,villanesco,to perteneciento 
a las duenas, gigantes, picaros y villanos; anacordt£co y profetico to que 
es propio de los anacorelas y profetas; cocheril y escuderit lo que perle-
nece it los cocheros y escuderos, y arenisco y leoantisco lo que est6 mez-
clado con arena y lo que es de levante. —Nose apartan de esta idea las 
terminaciones ego y esco, siempre que se aplican a los gentilicios, Como 
manchego, paste go, riberiego; arabesco, chinesco, turquesco. Crislia-
nesco es 10 que remeda los usos de los cristianos. 

En los nombres sustantivos, las mismas terminaciones at yam, y tambien 
eda y edo, sirven para los nombres colectivos que comprenden muchas 
cosas 6 individuos de una misma especie, Como acebuchal, arena[, rome-
rat; colmenar, olivar, pajar, Palomar, Pinar, tejar; alameda, aliseda, 
arboleda, fre.sneda, olmeda; acebedo, vifledo 6 infinitos otros. 

Los derivados en an, ana; in, ma; on, ona; or, ora; muchos de los 
cuales s4san de ordinario comno sustantivos, equivalen en ciertu modo it 
los participios activos con que guardan relation. Iiolgazan, holgazana es 
el que 6 la que holgazanea; bailarin, bailarina. el 6 Ia bailante, eslo es, 
e16 Ia que bails, que es el modo mas corriente de espresar los participios 
activos en nuestra lengua; burlon, burlona, el 6 Ia que se burla por ha-
bilo, pues Ia lerminacioa on afade alguna fuerza especial a los derivados, 
Como tambien se observa en muchos de los acabados en or, v. g. en alho-
rotador, habladoretc.; si bien abrazador, amenazador, a.sestador, signi--
Scan simplemente el que abraza, amenaza 6 asesta. De los derivados en on 
unos tienen signification activa, Como maroon, otros pasiva, segun queda 
dicho en Ia nota de Ia pig. 30, y los mas son aumentativos, v. g. bocon, 
Moron, pregunion. — Algunas de dichas Lerminaciones sirven ademas para 
los nombres gentilicios, segun se ve en aleman, catalan y mallorquin. 

Los en ancia, ancio, anza, encla, ez eza, dad, icia, ia, ud y ura, de-
nolan la calidad gen6rica de las cosas, A la idea en abstracto del adjetivo 
del verho, de que Lrae su origen el nombre : abundancia, fragrancia; 
cansancio, rancio (es mui corlo el numero de los de esta termination); 
danza, mudanza, templanza; dolencia, obediencia; lobrequez, rusti-
quez; presteza, simpleza; bondad. ma/dad, posibilidad; malicia, peri-
cia; alegria, cortes£a; exaclitud, pronlitud; picadara, vestidura. 

Es casi peculiar de adjetivos la termination alto, y denota Ia perte-
nencia, procedencia 6 el pueblo de naturaleza, V. g. aldeano, castel£ano, 
cortesano, persiano, romano, sevillano. 
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hazmereir; otros de verbo, pronombre y adverbio, como 
hazlealld, y en Ia formation de correveidile entran tres 
verbos, un alijo y una conjuncion; y olros finalmente de 

Las terminaciones ante, ario. ante, ero, ista, y tambien Ia or, indican 
generalmente et destino, secta, profusion, oflcio 6 ocupacion. Por ejemplo : 
comediunte,sobrestante; herbotario, lapidario; escribienie, inlendente; 
.sornbrerero, zapatero ; caluini..ta, organtsta, pleitista; pinior,ioreedor. 
Ario es igualmentc termination de algunos adjetivosque denotan aptitud, 
propension 6 cierta calidad, segun to demuestran facilitario, perdulario, 
vtfYionario. En los sustantivos denota Ia persona a cuyo favor so hate algo, 
como se ve on arrendalario, benefl iario, censuario, eesionario,concesio-
nario, consignalario, leyata,•io,vray+dalario,rensntciatario,usuario, usu-
fructuario, aunque alguna vez siguil'ica to opuesto, como en penxionario, 
que es el gtte paga la pension, y noel quo Ia recibe; 6 bien ci silio donde 
se guardan muchas cosas de la especie que los mismos manifieshm,6 aquello 
que las contiene. Por esto campanar+o , herbario, o.sario, relicario, sa-
grario qnieren decir el lugar donde estan las campanas, as yerbas, los 
huesos, las reliquias, las cocas sagradas; y anti(onario, devocionario, ejem-
plario, epislolario, los libros que comprenden las antifonas, las devocio-
ties, los ejemplos 6 las epistolas respectivamente. — Dc dichas terminacio-
nes Ia aria se halla on algun gentilicio, V. g. baleario, canario, el natural 
de las Islas baleares y el de Canarias, yen muchos la era, segun to prue-
ban ceclavinero babanero, taronconero y otros. Son rarisimos los pa 
tronimicos de esta termination, como icario. — Era es tambien termina-
eion de las palabras quo signilican localidad, como derrumbadera, desem- 
barcadero, granero, lavadera, matadero, picadero. 

La termmaeion asco (en los masculinos y asca en los femeninos) liene 
unas vezes fuerza diminutiva, como en pincarrasco (una especie de pino 
pequeno) y vardasca (vara delgada); aumentativa otras, v. penasco (pe-
ns gran a ), nevasca  ca 6 neva ,  o ( temporal de mucha nieveg); yen algunos 
casos sirve para las vozes coleclivas, segun se ve en el mismo nevasca, y 
ademas en hojora-'ca, que es un conjltnto do hojas. 

Con Is termination astro denotamos inferioridad on sumo grado: ca 
maslro, crilicastro, fi'oso(astro, p oetastro no son otra cosa quo una cama 
pobre, un p6simo critico, un fil6sofo despreciable, y un poeta uien no 
mlran con olds halagueiios las nueve tiermanas. Tambirn airy ara los 
grados de parentesco entre las personas que mas do ordinario se odian 
que se estiman , como hermanastra, hermanastra, hijastra, hijastro, ma- 
^irastra, pudrastro. 

Aza es termination, coma ya hemos dicho de los nombres aumentativos; 
pero se halla tambien en algunos que signiilean cosas de inferior calidad, 
segun to demuestran .sangraza 6 sanquaza, vinaza, las vozes provinciales 
melaza y oleuza, y aun madraza es Ia que por sobrado com p laciente con 
sus hijos los mina demasiado, yes do consiguiente ma!a madre. Una idea 
algo parecida de inferioridad, mezelada con asco, nos escitan aguaza y 
itabaza. 

La azgo,(quo algunos escriben, segun Ia costumbre antigua, adgo) esta 
destinada a senalar los empleos, encargos, prerogativas, jurisdiccion, y a 
vezes cl parentesco de las personas representadas por los sustantivos do quo 
so derivan : v. g. albaceazgo, alguacilazyo, almiranlazgo, compadraz-
go, rnayorazgo, patronazgo, villazgo. 

La azo significa geueralrnente el golpe dado con arms instrumento is 
otra cosa: balazo, rodazo, flechazo, latigazo, varazo. l'!?sta termination 
y Ia on sirven, segun poco ha se ha esplicado, Para los aumentativos, y 
sin embargo on lechazo, el coderillo tierno, y iechon, el cochinillo que 
mama, igualmente que en los Yarios diminutivos espresados on la nota de 
la pag. 30, nos sugieren la idea do pequeficz. 

Es privativa la termination We do los nombres que denotan la capasldad, 
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Hombre y alauna de estas particulas corn ponentes : a, ab, 
ttbs, ad, ante, anti, circum o circun, cis, citra, co, corn, 
con, contra, de, des, di, dis, e, em, en, entre, equi, es 

posibilidad , aptitud 6 miIrito para algo, cuales son aborrecible, crefble, 
iteiable, mudable, tachable. Para igual objelo suele servir la lerminacion 
ero, como se advierte en easadero, crecedero, cobradero, cocedero, cot-
gadero, comedero, contadero, cumplidero, divididero, hacedero, pere-
tedero. ° 

l;nto y efio significan en los adjetivos la calidad del sustantivo de su ori-
gen , y muchas vezes en un grado especial : asi aaarienro es el que esti 
tarsi  poscido de la avaricia, cenieienlo to que Liene el color de ceniza, pot-
rorieuto to que se halla cubierto de polvo, sediento el que tiene mucha 
sett, agrazer]o to que participa de las calidades del agraz , aquileito el que 
se distingue por su Hartz parecida at pico del aauila, gvijarretto to quo 
abunda en guijarros 1riqueA O to que acne el color del trig o, pedigiteflo, 
el pesado en pedir, halagtleuo, ris ,effo etc., aquel que habitualmenle ha-
laga 6 re• Sin embargo Ilamamos calent.mienlo at que hone algo de calen-
tura, ysudoriertto at que esti un poco sudado.—Hat tambien machos gen-
tilicius en eko, V. g. ulcaraarelio, alcarrefo, estrerneilo, madriletlo, ma-
laguetlo. 

Otros gentilicios acaban en es, v. g. alaves, aragones, frances, portu-
ques; siendo pocos los derivados en es, quo, como corids y rnontailes, no 
pertenecen a dicha clase. 

Con las terminaciones este y estre se traducen las estis y estris latinas, 
peculiares de los adjetivos que incluyen la idea del sustantivo de que traen 
u origen , como campesire, celesle, to que es del campo 6 del ebb, 6 

pertenece a ellos. 
La termination ez no solo sirve para los sustantivos abstractos, segun in-

es indiqu6, sino tambien para los patronimicos. Es sabido que A[varez, 
nominquez, Ferndndez, LDpez, Nditez, Perez, Rodriquez, Sdnchez etc., 
rueron los nombres dados al prineipio a Ios hijosde los Alvaros, Domingos, 
Fernandos, Lopes, Nunos, Peros 6 Pedros, Rodrigus, Sanchos etc. 

Ezno lleva consigo la idea de ltequenez, como to prueban los diminuti-
vos mencionados on la nota de la pig. 80, y rodezno, cllindro que viene a 
ser una rucda pequefia. Clemencin tree ( pig. 448 del tomo 3° de su Co-
mentario)que con alguna semejanza de esta termination llamamos chozno 
at hijo del biznielo. - 

La circunstancia de estar hecha una Cosa de otra, 6 bien de parecerse 6 
pertenecer a ella, se expresa en muchos adjetivos con la termination ino, 
v. g. acerino alabastrino, ambarino, cervino, cipresino, corderino, cor-
oino, cristahino, ferino. Por dicha razon sirve frecuentemente para los 
gentiliclos, v. g. alca.taino, alicantino, bilbaino. 

La misma termination ino, igualmente que izco y uzco, manifiestan la 
tendencia del cuerpo a ser de este 6 del otro color : azulino, p"rpurino, 
blanquecino, blanquizco, negruzco es to que lira a azul, ptirpura, blanco 
o negro respectivarnente. 

En isrno Lerminan as oozes colectivas que espresan la reunion de todos 
los que pertenecen i una religion, sects u opinion, asi catolicismo, /iloso-
(ismo,udaismo, prolestantismo; las que denotan la propiedad caracte- 
nstica de las personas 6 cosas, como fariseisrno, magnetismo , pedantis-
mo;T las que empleamos para sefialar en las (rases la construction que es 
peculiar de cada lengua, V. g. yalicismo, grecisrao, hispanisrrro. De Ix 
primera de estas tree clases tenemos una palabra en isma, a saber, moris- 
rrla, la coal no solo significa la sects de los moros, sino una multitud de 
ellos. 

Isla se aplica cast siempre it las personas que siguen una profesion 6 
secta, conro aparece en dentista, juri.sta. naturalista , vtoltmsta; ateia-
ta, tomista; y tambien 6 las que tienen el habito 6 la costumbre de ha- 
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d ex, estra, im, in, infra, inter, intro, o, ob, per, por, 
pos, pre, preter, pro, re, retro, sa 6 za, se, semi, sesqui, 
sin, so, sobre, son, sos, su, sub, super, sus, tra, trans 6 
tras, ultra, y vice l vi, que es su abreviacion. De todas 

cer ciertas cosas, como to demuestran bromista, calculista, pleitista. 
No denota generalmente on los adjetivos, que se tiene la fuerza 6 vir-

tud de hacer algo, como confortaliuo, destructivo, imp edilivo, provoca-
livo. En algunos equivale at participio activo, v. g. afirmativo, ahorra-
tivo, compa.sivo, contentivo, devolutivo, discursiuo, figurat£vo, reflexi-
vo, vengattuo, que signitican to quo afirma, ahorra, compadece etc. En 
otros, y acaso en el mayor numero , se reviste del signiticado del participlo 
pasivo, como abusivo, adoptivo, alternativo, consuetivo, convulsivo, 
derivative, electivo, jurlivo, recitativo, volivo, los cuales vienen a ser 
sin6nimos de abusado adop tado, etc. Abortivo significa to que bacc 
abortar, y 10 abortado 6 el aborto. Carztativo, facultativo y unos pocos 
mas denotan to que es propio de Ia caridad 6 facultad, 6 to que pertenece 
a ellas; y ejecutivo lo que ha de ejecutarse pronto, como pensativo el 
que piensa profundamente.  

Izo signilica en. los sustantivos Ia persona que tiene el encargo 6 cutdado 
de alguna cosa, segun es de ver en boyerizo, cabrerizo y yeguerizo; y en 
los adjelivos, la disposition 6• tendencia a alguna calidad fisica 6 moral : 
bermejizo, cobr£zo, en('ermizo, llovedizo, movedizo, olvidadizo, rojizo; 
y tambien la capazidad 6 aptitud para algo, v. g. caedizo, cocedizo, com-
prad£zo, heladzzo r  regadizo, serradizo. 

Orr£o y orro indican diminucion 6 desprecio, v. g. aldeorrio y aldeor-
ro, bodorrio, que es un mat casamiento, ceporro (lacepa vieja)., ven-
torro, villnrrio. 

Oso maniflesta abundancia on grado aventajado, v. g carilloso, pasmo-
so, pedregoso, plumoso, sustancioso, vanaglor£oso. Los verbales en oso 
denotan casi siemp re que los sustantivos a que se juntan, tienen disposi-
cion para ejercer 6 producir la action del verbo, como engafloso,espan-
1050, vergonzoso; siendo poqu£simos los que equivalen a los participios 
pasivos, como v£tu_peroso que es to mismo que vztuperado. 

Oso, como tambien ento, izo, usco, moditican el significado•del primi-
tivo, cuando so habla de colores, v. g. verdoso, amariillento, rojizo, par-
dusco. 

La termination ote imprime a los pocos derivados que Ia Ilevan la idea 
de desprecio 6 de ser la cosa dc mala calidad, coal aparece en aimodro-
te, quisote ( guisado grosero), rnonigote, pegote. 

Las terminaciones uco y ucho;que son poco comunes, parecen reser-
vadas para Las cosas despreciables 6 malas, como so advierte en carruco, 
casuco, frailuco, hermanuco; animalucho, avechucho, blancucho, que 
es un blanco sucio, calducho, cogucho (el azdcar de inferior calidad), 
meladucha ( especie de manzana Basta)y papeluc ho. 

Udo denota alguna calidad en alto grado; por to que barbudo, colmillu-
do, dentudo, lorzudo, huesudo, testarudo signi£iean uno quo tiene las 
barbas mui pobladas, grandes colmillos, dientes desproporcionados, es-
traordinarias fuerzas, mucho hueso y suma obstinacion; y asi pueden con-
siderarse como aumentativos de los adjetivos con quienes dicen relation, 
como to es barbudo respecto de barbado, y caprichudo y jorzudo relati-
vamente a cap•ichosop a fuerte. 

Uno es casi peculiar de los adjetivos que denotan lo que es propio de al-
guna clase de animates, 6 pertenece a ella, como boyuno, cabatlttno, ca-
bruno, carneruno, cervttno, chotuno, hombruno, lebruno, ovejuno, 
porcuno y vacuno. Esta termination sirve para denotar vileza y desprecio. 

or to que se llama perruna no pan moreno y grosero que se amasa para 
los pert us. 
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dare ejemplos : Atambor, absuelto, abstenido, adjunto, 
anteiglesia, antisocial, circumpolar, circunvalacion, 
cismontano, citramontano, coopositor, composition, con-
discipulo, contrabajo, decaimiento, despegador, direc-
tor, disgusto, emision, embolso, encubrimiento, entre-
talladura, equidistante, espurgo, estrajudicial, imposi-
ble, intitil, infraescrito, intercesion, introducir, opues-
to, obligatorio, perturbation, pormenor, pospuesto, pre-
existencia, preternatural, procuration, reenganche, re-
trotraer, sahumo, zaherimiento, seduction, semidios, 
sesquimodio, sinrazon, socapa, sobresuelo, sonata, sos-
tenimiento, supresion, subarriendo, superfino, suspen-
sion, trasudor, transmutation 6 trasmutacion, ultra-
montano y vicerector. 

Como casi todas son verdaderas preposiciones, latinas 6 
griegas, que nada significan por si solas en castellano, ]as 
denominan comunmente los gramaticos preposiciones inse-
parables; mas no siendo tales preposiciones en nuestra len-
gua, habiendo algunas, como el sa o za, son y sos, que 
tampoco lo son en aquellas, y contindose entre ellas varias 
de nuestras preposiciones; he preferido comprenderlas to-
das bajo la denomination generica de particulas compo-
nentes. Antepuestas a las palabras, sirven para aumentar, 
disminuir o variar el significado del simple, con arreglo a 
Ia fuerza o valor que tienen en Ia lengua de que las hemos 
adoptado. 

Debo advertir, que no obstante que en este capitulo se 
trata solo de los nombres compuestos, cito aqui varios ejem-
plos de verbos compuestos 6 derivados, ya por la dificultad 
de encontrar nombres en que se hallen ciertas particulas 
componentes , ya porque ]a fuerza de estas es Ia misma , 
cualquiera que sea la parte de ]a oration en que se las in-
troduzca. 

La a, que nada influye en la signification de algunas vo-
zes, porque to mismo es adoctrinar, arremolinado y asal-
monado que doctrinar, remolinado, salmonado; varfa 
conocidamente la de otras : abatir, acallar, acortar, alar-
gar, aprobar, apuesto, asolar, atraer, aunque tienen al-
guna relation con batir,'callar, cortar, largar, probar, 
puesto, solar y traer, no son ciertamente sus sinonimas. 
En mucbas palabras arguye semejanza 6 participation de 
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las calidades de la voz primitiva, segun se advierte en abru-
tado, afrancesado, amojamado, aplomado etc. Precede 
por to cowun a los verhos que denotan Ia action, 6 el use o empleo del nombre de que se derivan, segun to eviden-
cian abotonur, ab,  azar, acunar, adoctrinar, amortajar, 
amostazar, apasionarse, apechugar, aprestar,  , aprove-
char, arrodrigonar. — Los autiguos la usaban en muchi-
simas vozes en pie at presente se omite, como en abajar, 
acalumniar, acaladura, acerca, afjacion, ataladrar etc., 
y la omitian por el contrario en aigunas, en que ahora es 
indispensable, puesto que decian bastecer, delgazar, divi-
nar, postar, rebanar, rebatar etc. 

Ab y abs denotan segregation 6 separation: asi absuelto 
es suelto 6 libre de algun cargo; abstener, tener el apetito, 
deseo etc., separado de alguna cosa. 

Ad equivale a nuestra preposicion a, de. modo que ad-
junto no es mas que junto a aquella Cosa, a que el discur-
so se refiere. En mucbos cases solo sirve para dar mayor 
fuerza at signilicado del simple, como en el anticuado ada-
mar, que quiere decir amar con vehemencia, y en adop-, 
tar, que es prohijar, porque optamos o aceptamos con pre= 
dileccion particular a Ia persona que prohijamos. 

La preposition latina ante denota, como nuestro adver-
bio antes, prioridad de lugar 6 tiempo, cual se ve en an-
teca,nara, antecoger, antesala. Algunas vezes se inclina 
mas a la signiticacion del adverbio delante, 6 nuestra pre-
posicion ante, pues entra en dicciones pie significan la co-
sa que se pone delante de otra, asi en antecama, anteojo, 
antepecho. 

Anti, que es la iinica preposicion griega de que nos va-
lemos en composition, retiene per to comun su siguificado 
de contra, bien en las vozes puramente griegas, como an-
ticritico, antipatza, antipolitico , bien en las hibridas, 6 
formadas de dos idiomas, como antipontificado, antiso-
cial. 

Circum, que se escribe circun, cuando no le sigue la b 
o la p, signitica al rededor. Poe esto circuncidar es cor-
tar en derredor; circundar, dar una vuelta at rededor; 
circunvalar, cenir en derredor una ciudad, una fortale-
za etc. ; circunvecino es el que est6 at rededor, como pue-
blos circunvecinos; y circunspecto es el que mica at re- 
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*dedor do si, 6 examina las cosas con detention y por todos 
sus lados. 

Las pocas vozes en que se hallan ]as preposiciones lati-
,,as cis y citra, conservan toda la fuerza de su signiticado, 
quo es de la parte de acd, como lo observamos en cis-
nzontano, cispadano y citrarnontano. 

Co y corn, aunque solo se hallan on composicion, no son 
otra cosa que la preposicion con, 6 implican por esta causa 
compania, reunion o cooperation de varias cosas 6 perso-
nas. Asi conllevar es Ilevar con otro algun trabajo, pe-
na etc. ; componer es poner 6 arreglar muchas cosas jun-
tas; comprometer, promoter quo pasaremos por la deci-
sion de un tercero ; compartir, partir las cosas en partes 
proporcionadas; coapdslol, el que es apostol juntamente 
con otro; consentir, es sentir con otro, pues esto es nece-
sario para que adhiramos a lo que el quiere 6 piensa , que 
es to que significa consentir; condiscipulo el que es dis-
cipulo, al mismo tiempo que otro, del maestro de ambos ; 
cohabitar, hater vida maridable con alguna persona, y 
correlativo lo que tiene relation con otra cosa. De cuyos 
ejemplos se inhere. que ]a particula con pierde la n, cuan-
do el simple principia por vocal 6 por h; que la muda en 
m, por una regla de ortografia quo se pondra en su lugar, 
siempre que la sigue la b 6 la p, y en r, cuando el Segun-
do simple empieza por esta consonante. 

Las palabras, en cuya composicion entra ]a preposicion 
contra, denotan, ya to que esti opuesto a otra cosa 6 la 
invalida, v. g. contrabateria, contracedula, contracosta, 
contraescritura, contrapilastra; ya lo quo se deriva a ori-
gina de algo, 6 simplemente dice relation con ello, como 
su principal, v. g. contracambio, contracanal, contra-
macstre, contrabajo; ya la cosa quo sirve do precaution 6 
de resguardo a otra; como contraamura, contrahilera, 
contrasena; ya finalmente to que imita a alguna cosa, do 
donde saca su fuerza el verbo contrahacer. 

De, des, di y dis comunican a los compuestos la signi-
ticacion contraria de sus simples, segun se advierte en des-
concierto, despegar, dificil, disfavor y disparar; vozes 
que signitican to contrario precisamente que concierto, pe-
gar, facil, favor y parar. En algunos vocablos, como en de-
generacion, aunque no signilique to contrario del simple, 
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denota una cosa mui diversa 6 apartada de este. —Des ma-
nifiesta a vezes que se deja de bacer aquello que el simpl e 

 significa, sin hater por eso to contrario, v. g. desamparar 
es no amparar a uno a quien antes patrocinabamos, sin pa-
sar a la parte de perseguirle. Asi desamorado significa sen-
cillamente no estar enamorado, y desamar se toma gene-
ralmente per no amar en nuestros buenos escritores, aun-
que hai pasajes en que parece sindnimo de aborrecer. —
Tanto des como dis no hacen en algunas ocasiones mas que 
dar una signiticacion, ya aumentativa, ya distributiva, at 
simple, v. g. descollado, despartir, despicarse, dispo-
ner; y en otras apenas varian el significado del simple, co-
mo desecar, discantar y discurso (cuando se toma por el 
curso 6 duration del tiempo) , que vienen a ser sinoni.mos 
de secar, cantar y curso. — Desalarse es correr con mu-
cho afan y de cousiguiente con muchas alas, migntras pa-
rece que debiera significar desprenderse de ellas. 

E, es 6 ex sirven pars espresar la action de espeler 6 
arrojar alguna cosy de un lugar. Por to mismo varian poco 
la signification del simple, si este lleva ya embebida aque-
lla idea, como sucede con emanar y espeler; pero se ve cla-
ro la fuerza que aiiaden en emision y esclamar, por ejem-
plo, y mas aun en los nombres que denotan que alguna 
persona ha salido del cargo que ejercia, v. g. en exprior, 
exprovincial. 

Las vozes compuestas de la preposicion entre Ilevan em-
bebido su significado de interposition 6 colocacion entre 
varios objetos. Por esto entretejedor es el que mete hilos 
en la tela para que forme labores, entrecejo el espacio que 
divide las cejas, y entretiempo las estaciones medias entre 
invierno y estio. En ciertas dicciones corresponde a los ad-
verbios mat, lijera 6 escasamente: asi entreabrir es abrir 
6 medias, entrecano el que no esta cano del todo, entreor-
dinario to que es algo mejor que to ordinario, entretalla-
dura media talla, y entreuntar significa untar porencima. 

Equi, voz latina que denota igualdad, significa to mis-
mo en las pocas en que se halla, tomadas todas del latin , 
como equilatero, equivalencies, equivoco. 

Estra es la preposicion extra de los latinos, y significa 
como entre ellos fuera de, segun aparece en estrajudieial 
y estraordinario. 
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La preposition latina in corresponde exactamente a la 

castellana en, y se convierten en im y em con arreglo a los 
principios de nuestra ortografia, cuando va a continuation 

suya una b 6 una p.—Tanto la in 6 im, como la en 6 em, 
lievan consigo una signification, ya de empuje, como en 
engolfar, inflamar, influir, infundir; ya de localidad, 
Como en embeber, encastillar, zmponer, insacular; ya de 
action, como en encubrimiento, enlutado. En ciertas vo-
zes solo determinan su significado en cuanto es algo diverso 
del que tiene el simple, como encargar, encerrar, impre-
sion, impugnar; y en otras apenas ailaden cosa alguna, 
porque enalbardar, enarbolar, encabestrar, inaugurar, 
inflexion, informar 6 intentar se diferencian mui poco de 
albardar, arbolar, cabestrar, augurar, flexion, formar 
y tentar. Pero to mas frecuente es usar de in como una 
negation que destruye el valor de la voz simple, v. g. im-
prudente, inddcil, irresoluto.—N6tese que la particula in 
pierde la n, cuando Ia palabra empieza por r, duplican-
dose esta letra, pars conservar la pronunciation fuerte que 
tiene al principio de toda diction, v. g. irregular, irreme-
diable. 

Infra denota que esta ]a cosa puesta bajo de otra, segun 
se ve en infraescrito, esto es, abajo firmado; 6 que es me-
nos principal 6 notable que to designado por el simple. Por 
este motivo, siendo el dia primero y ultimo de una octava 
los mas solemnes de ella, se da el nombre de infraoctava 
a los seis intermedios. 

Todos los compuestos de la preposition latina inter par-
ticipan de su significado entre, como interlocution, platica 
entre muchas personas, interponer, poner unas cosas entre 
otras, intervenir, meterse en un negocio como autoridad 6 
Como mediador. 

Lo mismo se verifica en las pocas dicciones que se com-
ponen del adverbio latino intro; pero todas son, 6 pura-
mente latinas, como introducir, introito; 6 bien anticua-
das, pues abora decimos entrometerse a to que antigua-
mente intrometerse. 

0 is ob y per anaden fuerza 6 vehemencia at simple : asi 
obligar es ligar, atar 6 mover eficazmente a alguno, per-
turbar es turbar en gran manera, perilustre, mui esclare-
cido, perdurable to que dura tan to que es eterno; y to 
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mismo so advierte en obsequiar, observar, persistir res-
pecto de los simples latinos sequor, servo y sisto, que no 
tenemos en castellano, pues servar esta ya anticuado. — El 
verbo perjurar se esceptua de dicha regla, cuando significa 
jurar en falso, y la confirina, equivaliendo a maldecir o 
jtlrar con calor. 

En los pocos vocablos on que entra la preposicion por, 
conserva su significado : pordiosero quiere decir el que pi-
de por Dios, y por'Inenor las circunstancias o particulari-
dades de una Cosa. 

Pos, que es el post de los latinos 6 nuestro despues, o 
pre, que es antes, anaden sus respectivos significados a los 
simples, segun aparece en posponer y preocupar. Sin em-
bargo pre sirve a vezes solo para auwentar la signification 
de los nombres 6 verbos a que se agrega, como en precla-
ro, predominar, preerninente, prefulgente, prepotente. 

Preter viene de la preposicion latina prceter que significa 
sobre, mas alld; y asi se nota en las poquisimas vozes que 
del latin hemos adoptado, en cuya composition entra, co-
mo en preterir y preternatural. 

La particula pro modifica de diversos modos la significa- 
cion de los simples. Unas vezes la contrae a casos particu-
lares : asi se nota en proclarnar, quo es clamar, 6 gritar, 
para que lleguen a noticia de todos ]as 6rdenes, baudos etc. 
de la autoridad publica ; y on procrear,, que es producir 
engendrando : lo mismo debe entenderse de promediar, 
prometer, promover y proponer. Otras, denota que la per-
sona goza ciertas prerogativas 6 parte de la autoridad propia 
del empleo quo desiana la voz simple, como proconsul, 
propretor. En alnunas palabras manifiesta antelacion, como 
en progenitor. Pero los nombr's que empiezan por pro, 
son casi todos latinos, y solo pueden mirarse como compues-
tos con relation a aquella lengua; mas no respeclo de Ia 
nuestra, cuando no existen en ella los simples de que se 
forman. 

Re manifiesta repetition, como en rearar, reexaminar; 
.aunque en alguuos casos solo da mas fuerza al simple, co-
mo_en reagudo, reamar; 6 tija su signiticacion de un mo-
do particular, v. g. en representar, reposo, resolucion..A 
consecuencia de su oticio mas general forma parte de algu-
nos nombres que designan ciertas piezas. oticinas etc. rope- 
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tidas, como se nota en reckmara, recocina. Hai vozes en 
que, lejos de aumentar 6 doblar el re la fuerza del simple, 
la disminuye , como en reblandecer, rebullirse, redolor, 
rehuir, resentirse, resudar. 

Las pocas vozes en e.uya composicion entra el adverbio 
latino retro, llevan embebida la idea de volver atras, con 
arreglo a 10 que significa aquel. Asi to vemos on retrotraer 
p retroventa. 

Sa o za se ballan en mui pocas vozes, y en todas sirven 
para darles una nueva signification, sin desviarlas entera-
,nente de la de sus primitives. Zabullir es hater mover o 
bervir el agua metiendo algo debajo de ella, zaherir, he-
rir a alguno motejindole, sahumar o zahumar, dar a las 
cosas un humo purificante u oloroso. 

Se entra unicamente en Ia composicion de algunas pala-
bras latinas, signiticando segregation 6 abstraction, segun 
de abs dijimos, v. g. seduction, separar. 

Semi es palabra latina equivalence a mitad 6 medio, y 
tal es su fuerza en todas las compuestas, v. g. semicirculo, 
semidios, semivivo. Por esta razon denota a vezes inferio-
ridad 6 imperfection, come en semipoeta, serniracional, 
porque no es ciertamente gran poeta el que lo es a medias, 
ni tiene buen seso el que no goza de racionalidad completa. 

La diction indeclinable latina sesqui equivale a vez y 
media, y esta misma fuerza conserva en sesquilatero, ses-
quipedal y sesquitercio, que nos vienen del latin. 

Como la preposition sin denota falta 6 carencia, comu-
nica esta fuerza a sus compuestos sinra,on y sinsabor. 

So que significa debajo, imprime generalmente esta idea 
a los compuestos, v. g. sobarba, socalzar, socapa, soca-
va, sollamar, sopalancar; pero en algunos debilita el sig-
niticado del simple, como en soasar y sofreir, asar y freir 
lijeramente. 

Sobre denota adicion, v* g. sobrecarga, sobreceno, so-
brecincha, sobrecubierta, sobrevenir; o las cosas que re-
caen 6 estan sobre otras, v. g. sobrecama, sobrecarta, so-
brellevar, sobremesa, sobrepuerta etc. 

Son debilita un tanto la signiticacion del simple; por to 
que sonreirse, sonrosar, sonsacar denotan reirse lijera-
mente, dar una media tinta de color de rosa, y sacar poco 
a poco y ocultamente; y sorregarse (donde Ia n se ha con- 
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vertido on r por la razon apuntada en la pig. 45 hablando,l 
do la in) significa humedecerse lijeramente un campo d e 

 resultas de haberse regado el inmediato. 
Con el sos y sus damos a entender que la action del ver-

bo es en la parte superior, 6 que viene de arriba, como en 
sostener, que es tenor de arriba, y suspender, colgar arri. 
ba. Son poquisimas ]as palabras en que esta particula se 
convierte en sor, como en sorprender, que algunos escrito- 
res antiguos dicen sosprender, prender 6 coger stibitamente, 
y por to mismo con veutaja o superioridad. 

Sub por el contrario significa debajo, o segundo en Or-
den : asi subdividir es dividir una parte de to quo ya es-
taba dividido, de modo que es una segunda division; sub-
teniente, el segundo del teniente 6 el que bate sus vezes; 
subterraneo, to quo esta bajo de tierra. -- Esta particula 
pierde la b, cuando el simple principia por m 6 por p, v. g. 
suministrar, sumision, suplantar, suponer, supresion. 
En surrepticio se toma en lugar do la b una r por la razon 
que se apunto at hablar de ]a in. —Se convierte en so en 
los compuestos castellanos que no tienen dependencia del 
latin, como se ve en socavar, sochantre, conservando en 
todos la fuerza de sub. 

Super manifiesta siempre superioridad, sobra, 6 aumen-
to cuando menos ; idea que comunica a las palabras en en-
ya composition la hallamos, cuales son superabundancia, 
supereminencia, superfino. 

Tra, trans o tras significa at traves 6 de la otra parte; 
y tal es su fuerza en casi todas las oozes compuestas donde 
se encuentra, como en tramontar, transpasar o traspa-
sar, trasluz. En algunos verbos denota la remotion de un 
lugar a otro, v. g. trasferir, trasponer; en mui pocos, 
v. g. trasloar, hater las cosas con encarecimiento o exagera-
cion; o bien hacerlas lijerame ite, como on traspeinar, 
trasudor; o por fin hacerlas mat y equivocadamente, segun 
lo vemos en trasoir.—Otras vezes es el adverbio tras o de-
tras, como en trascoro, trascuarto, trastienda. 

Los pocos nombres en que se halla la preposition latina 
ultra, retienen su signification de mas ally 6 de la otra 
parte. Esto se echa de ver en ultramar, ultramontano, 
ultrapuertos. 

Vice es un ablativo latino que significa vez, y cuando 

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



DEL ARTICULO. 	 47 

concurre pars ]a formacion de una palabra, es dando la 
idea de que una cosa sustituye a otra 6 hace sus vezes, co-
mo on vicealmirante, viceprovincial. En virei y vireina 
so ha suprimido la silaba ce. 

Seria sobrado largo dar reglas sobre la derivation y com-
posicion de los nombres, y hater ver todas las alteraciones 
que sufren respecto de sus primitivos; to coal se aprendera 
poco a poco facihnente con la lectura de los buenos libros. 

CAPITULO IV. 

DEL ARTiCULO Y DEL PBONOMBHQ. 

EL articulo es una palabra corta que, antepuesta al 
nombre 6 a alguna otra parte de la oration que Naga sus 
vezes, senala la especie a que pertenece el objeto, 6 bien 
nos sirve pars empezar a determinar el individuo de que 
hablamos, a mas de designar siempre su numero y genero. 
Un, una es el articulo indefinido,  de que nos valemos 
para significar en general alguna especie, v. g. un rio, una 
fiesta, unos bandoleros, unas vides; y el, la, lo el arti-
culo definido,  con que principiamos a singularizar un ob-
jeto determinado, v. g. El lobo que to ha moidido; los 
fraudes empleados por los vendedores de caballerias. 

Declination del articulo indefinido. 
;s. 

Singular. I Un, para el masculino. 
( Una, Para el femenino. 

Plural.... Unos, para el masculino, y 
( Unas, para el femenino. 

El articulo definido se declina asi : 

El, para el masculino. 
Singular. I La, para el femenino. 

Lo, para el neutro. 

Plural.... Los, para el masculino, y 
( Las, para el femenino. 

El pronombre es un signo que indica las personas que 
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intervienen en la conversation. Como estas no pueden see 
etas de tres, la que habla (yo o nosotros), aquella a quien 

 se dirige la palabra (tu 6 vosotros), y la persona o coca de 
que se trata (el, ella, ello, y ellos, ellas), por eso en nin-
guna lengua puede haber mas que tres pronombres propia-
mente dichos, que eon los llamados personales por los gra-
maticos. Estos pronombres tienen verdaderos casos, y su 
declination es como sigue: 

Sing. Po, en el recto. 	 ) Para ambos gAneros, segue ei 
Me, en el caso objetivo. 1} sexo de is persona a que se 
Ml y Ine, en los cases oblicuos. 	refiere. 

Plur. Nos, pars todos los cases y los dos glneros; pero mas comun-
mente se usa de Nosoiros, Para el masculine, y de Nosotras, para el fe-
menino. 

Sing. Tft, en el recto.  
Te, on el objetivo. 	 Be los dos gAneros como 10. 
Ti y te, en los cases oblicuos. J 

Plur. Vos, para todos los cases y los dos generos, y Vosotros, para el 
masculino, y vosotras, pars el femenino. 

Os, para todos los cases, menos el recto, y para los dos generos. 

Sing. El, ella, ello, para el masculine, femenino y neutro respectiva-
menle on todos los cases. 

Le y to, la, to, en el case objetivo para dichos tres generos,y 
Le, para todos los generos en el case oblicuo, que Llamas los 

gramaticos daiivo. 

Plur. Ellos, para el gSnero masculine, y 
Elias, pars el femenino en todos los casos. 
Les y los, para el masculine, y 1 en el objetivo. 
Las, Para el femenino. 	f 
Les, para ambos generos en el dativo. 

Este pronombre suele tomar st y se para los casos obli-
cuos, y se para el objetivo de ambos numeros. Se dice por 
to mismo, El hombre piensa de Si, y, Los hombres pien-
san de si; El prefirid tomarse un veneno, y, Ellos pre-
firieron tomarse un veneno; El rico no puede acostum-
brarse, y, Los ricos no pueden acostumbrarse. 

Los pronombres que suelen los gramiticos denominar 
demostratir•os, que son aquel, ese, este, y sus compues-
tos aquelotro, aquese, aqueste, esotro y estotro; los co-
nocidos con el nombre de indefinidos 6 indetermninados, 
alguno , ninguno, otro; los pusesivos, mio, tuyo, suyo, 
nuestro, vuestro, y los relativos, cual, cuyo, que, quien, 
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ao son mas que verdaderos adjetivos; y la declination de 
Jos  que tienen alguna irregularidad, queda ya anotada en 
Ia pag 25. 

CAPI.TULO V. 

DEL TERBO. - DE SUS MODOS Y TIEMPOS. 

El verbo es Ia parte de ]a oracion que espresa los movi-
,nientos o acciones de los seres, la impresion que estos can-
an en nuestros sent.idos, y algunas vezes el estado de los 

tuismos seres, o la relation abstracta entre dos ideas. 
El verbo recibe ciertas terminaciones, que constituyen 

reunidas su conjugation, en la cual hal que considerar 
cinco cosas, a saber; las letras radicales, la voz, el mo-
do, el tiempo, el n¢imero y la persona. 

Llamamos letras radicales las que subsisten sin sufrir 
mudanza alguna en todas ]as variaciones de Ia conjugation, 
y son precisamente las que-preceden a las terminaciones 
ar, er 6 it del infinil.ivo : seran de consiguiente am las le-
tras radicales del verbo amar, conced de conceder, y com-
bat de combatir. 

Voz activa es ]a que espresa Ia accion que recae en la 
persona o cosa,. que son el objeto de Ia accion. En, El al-
guacil persigue a los ladrones, aquel es la persona agen-
te de la persecution, cuyos resultados padecen los ladrones. 
En ]a voz pasiva pasa a ser supuesto 6 nominativo el que 
era persona paciente 6 acusativo en la oracion de la forma 
activa, como sucederia, Si dijesemos, Los ladrones son 
perseguidos por el alguacil. Espresamos tambien la voz 
pasiva con las terceras personas y la reduplication se, co-
mo, Propzisose la transaction por los arbitros; Divul-
yubanse estos rum ores por los mal intencionados. Y en 
este giro se calla por to comun la persona agente, por ser 
tacit de suplir, espresando solo la paciente, v. g. La casa 
se quema (por el fuego); Se sabian los resultados (por las 
genies). Pero cuando la sentencia toma el caracter de im-
personal, se coloca el verbo en el singular, y lo que es ob-
jeto de su aceion , va regido de la preposition a, verbi gra- 
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cia: Se atropella a los desvalidos; Se detesta a los nzal-
vados. Estos ejemplos nos demuestran que carecemos de 
verdadera voz pasiva, pues tenemos que apelar a un cir-
cunloquio 6 rodeo para suplir Ia pasiva de Las lenguas sa-
bias, que esta reducida a una sola diction. 

Los modos indican la manera con que at hablar conside-
ramos la signiticacion del verbo. Son cuatro, injfnitivo, 
indicativo, subjuntivo a imperazivo. El injinitivo toma 
su nombre de que no determina el tiempo, la persona ni 
el numero. Es, digimoslo asi, el verbo en abstracto, cuyo 
si ;nificado fijan otras palabras: en, Yo quise amar, se re-
here a una cosa pasada y a la primera persona del singular: 
en, Tu no piensas sino en anzar, bablamos de una cosa 
que esta haciendo la segunda persona de dicho numero; y 
en, Aquellos se desdenaran de amar, significamos lo que 
nun han de ejecutar personas de la tercera del plural. Lo 
mismo exactamente puede aplicarse at participio y al ge-
rundio, Begun luego direnmos. El primero do estos es un 
verbal que participa del signihicado del verbo y de Ia de-
clinacion del nombre. Hai uno con signification activa, 
amante, y otro que la tiene pasiva, amado. El gerundio 
es'otro verbal, de signification activa 6 neutra, que con-
serva siempre el regimen del verbo; lo que rara vez hacen 
los participios activos. No se puede decir amante a los 
hombres, sino, de los hombres, como si fuese el verbal 
amador, at paso que no puede dejar de decirse, amando 
a los hombres. Las terminaciones del participio ante ente, 
ado'ido, y la del gerundio ando iendo, como que perte-
necen al infinitivo, necesitan de un verbo que fije el tiem-
po, la persona y el numero : Fui, soi y sere amante 6 
amado, son los tres tiempos de pasado, presente y futuro, 
como lo son Estuve, estoi y estare amando.-- El indica-
tivo espresa la idea del verbo sin dependencia de otro, aun-
que uno do sus tiempos pide la coexistencia de algo, y otro 
una condition, para completar el sentido de la frase : Yo 
amo; jo ame; yo amare; Yo amaba cuando vine; Yo 
amaria, si encontrase una persona digna de mi carino. 
— Por el contrario el subjuntivo tiene que ir unido a otro 
verbo, bien esplicito, bien sobrentendido, que lo deter-
mina, y con el cual so enlaza pot medio de alguna partfcula 
conjuntiva: Espero que Yd. le hable. En, Dios to haga, 
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se suple, Ruego a Dios que to haga. — El imperative 
sieve de ordinario para mandar, y algunas vezes para acon-
sejar, suplicar 6 permitir: Estudia la leccion; Procurad 
ser virtuosos; Prestarne to ausilio; Guardadlo para 
vuestro uso. 

Si to que el verbo significa, sea accion, estado o existen-
cia, coincide con el acto de la palabra, se dice que esti en 
tiempo presente; si se verifico antes de enunciarlo, que. en 
preterito, y Si ha de suceder 6 existir despues, que en fu-
ture. Iiai pues tees tiempos fundamentales, porque todo 
suceso tiene que considerarse en calidad de actual, de pa-
sado 6 de venidero. Mas como to pasado puede enunciarse, 
bien bajo de un respecto vago, bien con la circuostancia 
de ser reciente, 6 remoto, 6 de haberse verificado simulta-
neamente con otra cosa; y to futuro puede tambien mi-
rarse simplemente come tat, o indicarse si esti mas o me-
nos distante, 6 bien si pende el acontecimiento de alguna 
condicion; y pueden ademas darse terminaciones en el ver-
bo que se empleen promiscuamente para to presente, to pa-
sado y to futuro; he aqui el origen del mayor ntimero de 
tiempos que nos presentan algunas lenguas, segun que va-
elan poco o mucho las terminaviones de su conjugacion. 

No puede tener tiempos el infinitivo propiamente.dicho, 
ni el participio ni el gerundio, que son terminaciones de 
este modo, Begun arriba se ha demostrado. 

La uaturaleza del iudicativo permite que sea el modo 
mas abundante de tiempos. Yo amo en el momento en que 
to estei diciendo: aqui tenemos el presente. Ame, tat vez 
ayer, acaso dos anos pace, 6 en mi juventud; y al hablar 
de esta pasion mia, quira la considero aislada a indepen-
diente de cualquier otro suceso : tal es el caracter del pre-
terito absolute (el perfecto de los gramaticos ). Amaba yo 
el juego pasta que me castig6 su inconstancia: mi afi-
cioii a jugar y mi escarmiento coexistieron en una misma 
epoca ya pasada; por esto me parece mas significativo Ha-
mar preterito coexistente at imperfecto de los gram.iticos. 
Amare dentro de una bora, maiiana, de aqui a seis meses, 
o cuando los estudios me permitan jacar at amor : este es 
un futuro cobsoluto, porque puede ser proximo o remoto, 
y acaso ponder de una condicion. Pero at tiempo que la re-
quiere en la mayor parse de los cases, Yo amaria, si en- 
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contrase una persona digna de mi carino, ningun non;-
bre le cuadra con tanta propiedad como el de fiituro con.-
dicional 

El subjuntivo tiene solo cuatro tiempos, todos de un ca-
racter particular por los oficios quo este modo desempena. 
y por el use que haeernos de sus diversas terminaciones. 
Desde luego no hallo on general las calidades de presentv 
en el quo denominan tat los gramalicos: en, rllanda S. it!. 
que venga; Guardeme el cielo de semejante desgracia. 
y on casi todas las demas frases en que entra este tiempo, 
observo que so hahla de cosas venideras; por esto to llama 
ficturo. El que conocen con este nombre los gramiticos, es 
on verdadero futuro conditional; pero de clase distinta 
que el de indicativo, en razon del modo a que cada uno 
pertenece. El do indicativo pide la condition on otro incise 
de ]a frase: No me salvaria de la muerte, si allegase las 
riquezas de Creso; y cuando to precede Ia particula si , es 
Como dubitativa, y no como conditional: Dudo si vondria 
con malas intenciones; Pregunte si le visitaria. El de 
subjuntivo por el contrario forma el mismo la condition: 
No me salvare de la muerte, aunque 6 si allegare las 
riquezas de Creso. Las locuciones de los dos tiempos de 
subjuntivo que llevamos esplicados, pertenecen con toda 
claridad a sucesos que ann han de realizarse.. No asi aque-
Has para las que se emplea la terminacion ara era. Tiene in 
signification de preterito en, Le obligaron a que se rin-
diera; Bien pudiera haber venido antes; No me la ar-
ranearan de las manos ni media docena de hombres, 
y en todos los casos en que so usa por el preterito Ilamado 
pluscuamperfecto de indicativo, corno, Tan poco atina-
do anduviera 1 habia andado) en sus disposiciones. De 
presente en, Quisiera coserle ehora mismo a punaladas. 
De fut.uro per fin en muchas de las oraciones condicionales, 
como, Diera limosna, si mis facultades me lo permi-
tiesen, quo vale to mismo con corta diferencia quo, Dare 
limosna, cuando mis facullades me to permitan. Vease 
por que me he decidido i dar a este tiempo el nombre de 
indeinido absoluto, ya que so indole es alto parecida at 
aorist) de los griegos. El mismo caracter time el tiempo 
en ace -se. En la frase, Le obligaron a que se rindiese. 
hablamos de on liecho pasado: de uno que parere presence 
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o. Le cosiera ahora mismo a pui aladas, si le tuviese 
entre mis manos; y de uno futuro en, Diera limosna, si 
mis facultades me lo permitiesen. Se ve por los dos ejem-
plos ultimos, que cdando este tiempo entra en una frase 
condicional, no puede emplearse mas que pars espresar 
on cl la condition, y por esto to llamo indefinido condi-
_eio,e.al, para diferenciarlo del absoluto. Queda demostrado 
por to dicho el poco fundamento con que los gramaticos 
comprenden en la clase de preteritos estos dos tiempos, y 
el ninguno con ueforman uno solo de tres terminaciones 
tan diversas, como ara, aria, ase, debiendo resultar un 
tiempo de calla una, y perleneciendo la segunda at indica-
tivo, Begun to espongo con ahuna estension at fin en Is 
nota C. 

El modo imperativo no puede tener mas que futuro: to-
do to quo se manda, aconseja, suplica 6 pet-mite, ha de ha-
terse, y to ha de ejecutar la persona del singular o plural, 
a ]a que dirigimos la palabra. i'or esto no tiene mas que un 
tiempo, y solo una persona en cada numero, quo es en 
efecto Is unica que hallamos con termination distinta de 
las de los otros tiempos: Haz o hated tal cosa. Si digo, 
Playa el, hagamos nosotros, hagan ellos tal cosa, em-
pleo ya personas del futuro de subjuntivo, y se entiende 
que digo, Mando que haga el, que hagamos nosotros, 6 
que hagan ellos tal cosa (` ). 

Con una inconsecuencia mui digna de reparo, los mis-
mos gramaticos que amontonan en un solo tiempo las ter-
minaciones ara aria ase, los forman diversos de cada frase 
que resulta de is union del verbo haber con el inlinitivo 6 
con el participio pasivo de los verbos. Los modos y los 
tiemnos no son distintos sino cuando v-aria la terminapion 
del verbo, y no hai mas razon para pretender que habia 
de amar, habrd amado sean otros tantos tiempos del ver-
ho amar, que para decir que vol a probar, queda senta-
do, to son de los verbos probar y sentar. Sin embargo me 
Dare cargo en Ia Sint6xis de estos tiempos compuestos, 
que nada tienen que ver con la conjugation del verbo. 

El n2imero determina en el verbo, si el supuesto es un 
tiombre del singular 6 del plural. 

(-) Yease la nola i) del fin. 
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El verbo, ya en razon de su terminacion, ya por el pro-
nombre que se le anade, desigtia si es yo el supuesto, y 
entonces toms la denomination de prinzera persona del 
singular; la de segunda, cuando es el pronombre txi; y la 
de tercera, siempre que es supuesto un nombre singular 
diverso del yo o del tu. Nosotros, Bien espreso, bien so-
brentendido, sehala, siendo supuesto del verbo, la prime-
ra persona del plural; vosotros la segunda, y los demas 
nombres piurales son precisiimente de la tercera. En cas-
tellano basta decir hablo, porque su terminacion sapone 
el yo, asi como en hablas se suple el tu, y habla solo 
puede referirse a un tercero que no sea yo ni is . El nomi-
nativo de hablamos no puede dejar de ser nosotros, el de 
hablais es vosotros, y el de hablan otras personas 6 cosas 
diversas de nosotros y vosotros. 

Entre las muchas denominaciones que reciben los ver-
bos, en razon de su significado, son las mas frecuentes las 
que siguen. 

Verbo neutro 6 intransitivo es el que no admite objeto 
esterno sobre que recaiga su action, como andar, nacer, 
pasear, salir, pues a lo mas pueden usarse algunos come 
leciprocos, v. g. pasearse, salirse. 

Sustantivo el que signitica la existencia, estado 6 sitna-
cion de las personas 6 cosas, y sucle servir para agregarles 
alguna caliticacion, come, Aquiles fug valiente; Ambrosio 
estuvo pesado; Existia en. aquel Llano una torre. 

Primitivo se llama el que no se deriva de ninguna parte 
de la oration castellana, como prender, rer; y derivado, 
per el cootrario, el que trae su origen de alguna palabra 
de nuestra lengua, bier sustituyendo simplemente la ter-
minacion del verbo a'la uitima vocal del nombre, 6 ana-
diendola, si este acabe por consonante, como de robo ro-
bar, de columpio columpiar, de fin finar; bien agre-
gando ademas alguna letra at principio, v. g. de diestro 
adiestrar; bien intercalando o mudando alguna letra an-
tes de ]a terminacion, to cual influye en is signification del 
verbo del modo que ahora esplicare. Los que interponen 
una e, denotan que se da 6 se tiene, segun que son acti-
ves o neutros, to que el nombre significa : asi patear es 
(jar de patadas, y hombrear tener ]as calidades de hombre. 
Si anaden una c, una q 6 una t, ya siguiendo la e, ya sin 
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ella, damos a entender que se repite la accion del verho, 
y estos se Haman por to mismo frecuentativos, como besu-
car, oliscar, temblequear, manotear, tutear. Cuaudo se 
ir,tercalan las letras ic, ific, it, iv o iz, para los verbos 
de la primera. conjugation, 6 ec para los de la segunda, 
con to que se forman las terminaciones icar, ifccar, itar, 
ivar, Tzar y ecer, entonces denotamos que se produce o 
causa to que el nombre signifies, como perjudicar, dulci-
fzcar, debilitar, facilitar, suavizar, ablandecer. Algunos 
de estos espresan solo el principio de la accion, de donde 
viene el llamarse incoativos , cuales son anochecer,  , 
envejecer, barbear. Ott os admiten otras letras, to que 
seria sobrado largo de esplicar, bastando lo dicho para te-
ner una idea de como se forman los derivados. Los bai 
tambien quo con su sonido material nos representan las co-
sas, y por esto los llamamos imilativos u onomatopicos, 
como ajear, aplastar, croajar, crascitar, gimotear, gor-
goritear etc. Y algunos por fin vienen de otros verbos, 
como el frecuentativo beborrotear, y los llamados diminu-
tivos, porque disminuyen 6 modifican el significado del 
primitivo, cuales son corretear, juguetear y lloviznar, 
pues significan algo menos que correr, jugar y Mover, y 
pintorrear quiere decir pintar mal. 

Los verbos derivados toman Ia denomination de com-
puestos, cuando entra en su formation un verbo unido a 
un hombre 6 a alguna de las particular componentes, cuyo 
valor se ha espuesto con bastante prolijidad desde ]a pagina 
59 hasta la 47. 

Toda esta nomenclatura no es realmente de grande uti-
lidad; pero me ha parecido no omitirla, a fin de que los 
jGvenes tengan algun conocimiento de ella, cuando la ha-
lien empleada en los Diccionarios o en ]as Gramiticas. Algo 
mas les importa ahora saber, que el verbo se denomina, 

,relativamente a su conjugation o a los tiempos que forma 
con otros verbos; activo, reciproco, regular, irregular, 
impersonal, defectivo y ausiliar. 

El verbo activo o transitivo es el que, en ]a acepcion 
de tal, puede admitir un objeto sobre el cual recaiga su 
accion, aunque a vezes no lo Ileve espreso. Yo amo, es 
decir, yo estoi poseido de la pasion del amor, esta en Ia 
voz activa ni mas ni menos que, Yo auto a Ines. Es pues 
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visto que respecto de todo verbo transitivo puede hacerse 
la pregunta, a quien? 6, 'que coca? como en el ease 
mencionado de Yo arno; y si no pudiera contestarse a ella, 
probaria esto que el verbo era intransitive, como en Yo 
salgo. Per lo mismo nunca decimos, Yo muero a mi her-
mano, ni, Yo muero la codorniz; pero si sustituimos a 
Yo muero, Yo mato, ya quedan corrientes ambas ora-
ciones. 

Tiene el nombre de reciproco, reflexivo o pronomninal., 
el que Ileva on el infinitivo el pronombre se, quo se con-
vierte on los tiempos de los otros modos en me y nos para 
las primeras personas, y to y os para las segundas, guar-
dando el mismo se para las terceras, v. g. abroquelarse, 
abstenerse, airarse, apoltronarse, arrepentirse, atre- '. 
verse, ausentarse, desentenderse, dignarse, jactarse, 
quejarse. No es considerable el numero de los verbos que 
pertenecen esclusivamente a esta clase, al paso que todos 
los activos pueden usarse como reciprocos, v. g. afligir, 
afligirse; contener, contenerse; olvidar, olvidarse; y son 
muchos los neutros que toman el pronombre on el cast) 
objelivo, como morir, morirse; pasear, pasearse; salir, 
salirse; y tambien to roman los verbos ester y ser (este no 
recibe else on ninguna de las terminacioues'del infinitivo), 
segun se diri al tratar particularmente de ellos en In 
Sintdxis (`). 

Regulares 1lamamos a los que conservan sin aumento ni 
variation sus letras radicales y siguen el tipo o norma de in 
conjugation a que pertenecen, a irregulares 6 anhmalos 
los que so desvian de esta, o mudan alguno de los sonidos 
de sus radicales, 6 introducen alguna letra entre ellas. 

.Defectivos son los que no se usan mas que en ciertos 
tiempos y personas, a cuya clase perlenecen los imperso-
nales, que solo tienen infinitivo y las terceras personas del 
singular, sin llevar nunca sugeto ni objeto, es decir, per-
sona agente ni paciente, de donde ha venido llamarlos irn-
personales: amanecer, lloviendo, nevado, relampaguea, 
lrono. 

Denominamos finalmente ausiliares unos pocns verbos, 
que con el infinitive o el participio pasivo forman Ibs tiem- 

t) Vêasc la now E de: fig. 
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pos Ilamados compuestos y la voz pasiva. Los mas frecuen• 
tes son estar, haber y ser, sirviendo solo esta7 y ser para 
espresar la voz pasiva, y mas de ordinario el ultimo: ha-
bre acertado; esid tornado el cam/no por los enemigos: 
due sorprendido por la tropa. De esios verbos el haber 
apenaS se. usa hoi mas quo para los tiempos compues:os. 

CAPITULO VI. 

DR LAS CONJUGACIONES DR LOS VERBOS REOULARES. 

Las conjugaciones de los verbos regulares son tres : a la 
prirnera pertenecei los verbos cuyo intiuitivo acaba en ar, 
;i la segunda los en er, y•a Ia tercera los on ir. Los de la 
primers conservan generalinente la a en el principio de la 
termivacion de ]as personas del indicativo, mientras las 
sonjugaciones segunda y tercera tienen la e u la i. — La 
coujunacion tercera se diferencia de la segunda solo en el 
participio activo, en la primera y segunda persona del plu-
ral del presence, en los dos futuros del indicativo y en el 
plural del imperativo. on los demas mottos y tiempos ca-
ininan acordes awbas conjugaciones, como vamos ahora a 
verlo. 

VOZ ACTIVA. 

PRIMERA CONJUGACION. SECUNDA CONJUG. TERCERA CONJUGACION. 

INFINITIVO. INFINITIVO. INFINITIVO. 

AM-AR. CONCED-ER. COMBAT-IR. 

Participio active. Participio activo. Participio activo. 
Sm-ante (•). gonced-ente. Combat-iente. 

Participio pasivo. Participio pasivo. Participio pasivo. 
Am-ado. Conced-ido. Combat-ido. 

Gerundio. Gerundio. Gerundio. 
am-ando. Conced-iendo. Combat-iendo. 

(•) La mayor parte de Los verbos carecen del participio activo, segue 
dire.mos en la Sintaiis. 
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Primera conjugacion. 
INDICATIVO. 

Presente. 
S. Yo nm-o.  

am-as.  
E l trm-a. 

P. Nosotros am-amos. 
Vos. am-dis. 
Ellos am-an. 

Preterito coe^cislente. 
S. Yo am-aba. 

u am-abas. 
El am-aba. 

P. Nos. arn-dbamos. 
Vos. am-abnis. 
Ellos am-aban. 

Pret^rito absoluto. 
S. Yo am-e. 

u am-aste. 
1 am-6. 

P. Nos. am-dmo.s. 
Vos. am-asteis. 
Ellos am-aron. 

Futuro absoluto. 
S Yo am-are. 

Tu am-arils. 
El am-aril. 

P.Nosotros am-are-
mos. 

Vos. am-ardis. 
Ellos am-artn. 
Futuro condicional. 

S. Yo am-aria. 
T6 am-arias. 
El am-aria. 

P. Nosotros am-aria- 
nzos. 

Vos. am-aria is. 
Ellos am-arian. 

SUBJUNTIVO 

Futuro. 
S.Yo am-e. 

Tti am-es. 
El am-e. 

P. Nos. am-emos. 
Vos. am-ets. 
Ellos am-en. 
Futuro condicional. 

S. Yo am-are. 
TS am-ores. 
El am-are. 

P. Nosotros am-dre-
rnos. 

Vos. am-areas. 
Ellos am-aren. 

Segunda conjugacion. 
INDICATIVO. 

Presente. 
S. To coned-o. 

Tu conced-es. 
El conred-e. 

P. Nos. conced-emos. 
Vos. conced-eis. 
Ellos conced-en. 
Fret. coexistente. 

S.Yo conced-ia. 
b ronced-ias. 

El conced-ia. 
P. Nos. conced-tamos. 

Vos. conced-iais. 
Ellos conced-ian. 

Prelbrito absoluto. 
S. To conced-f. 

Tu conced-iste. 
El conced-id. 

P. Nos. conced-imos. 
Vos. conced-isteis. 
Ellos conced-ieron. 

Futuro absoluto. 
S.Yo conced-ere. 

Tu crnced-erds. 
El conc-d-erd. 

P.Nosotros conced-
erentos. 

Vos. conced-ert!is. 
Ellos tooted-erdn. 

Futuro condicional. 
S.Yo conced-eria. 

To conced-erias. 
El conced-eria. 

P. Nosotros conced-
eriamos. 

Vos. conced-eriais. 
Ellos eonced-.erian. 

SUBJUNTIVO. 

Futuro. 
S.Yo conced-a. 

To conced-as. 
El conced-a. 

P. Nos. conced-amos. 
Vos. coated-dis. 
Ellos conced-an. 
Fuluro condicional. 

S. Yo conced-iere. 
Tu coneed-ieres. 
El cnnced-iere. 

P.Nosotros conced- 
iPrernos. 

Vos. concrd-iereis. 
Ellos eonced-ieren. 

Tercera conjugation. 
INDICATIVO. 

Presente. 
S. To combat-o. 

Tu combat-es. 
El combat-e. 

P. Nos. combat-imos. 
Vos. combat-Is. 
Ellos combat-en. 

Pretcrito coexistente. 
S.Yo combat-ia. 

Td combai-ias. 
El combat-ia. 

P. Nos. combat-famos. 
Vos. combat-iais. 

Ellos combat-ian. 

Prelerito absoluto. 
S. Yo combat-f. 

Tb combat-isle. 
El combat-i6. 

P. Nos. combat-fmos. 
Vos. combat-isteis. 
Ellos combot-ieron. 

Futuro absoluto. 
S. To cmnbat->rE. 

Tu corn bat-irds. 
El combat-ird. 

P.Nosotros combat- 
irernos. 

Vos. combat-ireis. 
Ellos combat-irdn. 
Futuro condicional. 

S. Yo cans bat-iris. 
Tu combat-irias. 
El combat-iria. 

P.Nosotros combat- 
irtarnos. 

Vos. combat-ir£n£a. 
Ellos combat-irian. 

SUBJUNTIVO. 

Futuro. 
S. Yo combat-a. 

T6 combat-as. 
El combat-a 

P. Nos. combat-amos 
Vos. combat-Os. 
Ellos combat-an. 

Futuro condicional. 
S. To cansbat-iere. 

Tu coin bat-ieres. 
El rombstt-iere. 

P.Nosotros combat-
iPremos: 

Vos. combat-£ereis. 
Ellos combat-ieren. 
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Primera conjugacion. 
Indef. absoluto. 

S. Yo am-ara. 
Tti am-eras. 
El am-ara. 

p. Nosotros am-d.ra-
woe. 

Vos. am-arais. 
Ellos am-gran. 

Indef. condicional. 
S. Yo am-ace. 

Tu am-ases. 
El am-ace. 

p. Nosotros am-dse-
moe. 

Vos. am-asefs. 
E11os am-asen. 

IMPERATIVO 

Segunda conjugacion. 
Indef. absoluto. 

S. Yo conced-f era. 
Tu conced-feras. 
El conced-iera. 

P.Nosotros conced-
fdramos. 

Vos. conced-ferais. 
Ellos conced-feran. 

Indef. condicional. 
S.Yo conced-iese. 

Tu conced-feses. 
Elconced-iese. 

P.Nosotros conced-
iesemos. 

Vos. touted-iesefs. 
Ellos conced-iesen. 

IMPERATIVO. 

Terccra conjugation. 
Indef. absoluto. 

S.Yo combat-iera. 
T(' combat-ieras. 
El combat-fera. 

P.Nosotros contbat-
idramos. 

Vos. combat-ierais. 
Ellos combat-ieran. 

Indef. conditional. 
S.Yo combat-iese. 

Tu combat-ie.ses. 
El combat-iese. 

P. Nosotros combat-
iesemos. 

Vos. combat-feseis. 
Ellos combat-iesen. 

IMPERATIVO 

Futuro. 	 Futuro. 	 Futuro. 
S.Am-a tu. 	S.Conced-e ti. 	S.Combat-e tu. 
P.Am-dd vosotros. 	P.Conced-¢d vosotros. P. Combat-id vosotros. 

Se ve por el ejemplo de estas tres conjugaciones, que 
los tiempos de todos los modus pueden formarse del infini-
tivo, con solo mudar las terminaciones. Sin embargo. el 
futuro condicional y los indetinidos del subjuntivo pudic-
ran deducirse mejor do la tercera persona del plural del pro-
terito absoluto de indicativo, mudando solo el ron en re pa-
ra el futuro, y en ra y se para los dos indefnidos : a lo me-
nos asiparecenpedirlo las conjugaciones seaunda y tercera, 
y el hecho de que siempre tine dicha persona tiene alguna 
irregularidad en los verbos de que hablare en los dos capi-
tulos siguientes, so halla la misma en of futuro condicional 
y en los indefinidos del subjuntivo. Es mas natural sacar 
concediere, concediera y concediese, do concedieron, que 
no de conceder; y combatiere, combatiera, combatiese, 
do combatieron, que no de conzbatir. En los verbos estar, 
haber v ser, cuyas conjugaciones se pondran on el capitulo 
VIII, se observa, por ser los tres irregulares, que estar di-
ce estuviere, estuvicra, estuviese en el subjuntivo; haber 
dice hubiere, hubiera, hubiese, y ser dice fuere, fuera, 
fuese; formados todos de los respectivos preteritos irregu-
lares de aquellos verbos, estuvieron, hubieron, fueron. Lo 
mismo sucede en andar, caber, hater, poder, poner, que-
rer, saber, tener y venir, cuyas terceras personas irregu-
lares en el plural del preterito absoluto de indicativo son 
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an duvieron , cupieron, kicieron, pudieron, pusieron, 
quisieron, supieron, tuvieron y vinieron, de las que se 
forman perfectamente el futuro condicional y los indetini-
dos del suhjuntivo, que no podrian sacarse de los intiniti-
vos de estos verbos. 

Los verbos neutros se conjugan del mismo modo que los 
activos : pasear sigue las in(lexiones de arnar, correr las de 
conceder, y vivir las de cornbatir. 

VOZ PASIVA. 

Esta voz no es otra cosa que el ausiliar ser, cuva conju-
gacion se lialla mas adelante en la pagiva 81, unido al par• 
ticipio pasivo del verbo, on esta forma : 

INPINITIVO. 

SER AMADO.  
Participio pasivo. 	 Gerundio. 

Sido amado. 	 Siendo amado. 

INDICATIVO. 

Presente. 

	

Sing. Yo .soi amado. 	 Plur. Nosotros tomos amados. 
ere.c amado. 	 Vosotros Bois a,nados. 

	

El es amado. 	 Ellos son amados. etc. 

El otro modo de espresar la voz pasiva (pig. 49 ) •es per 
medio del verbo y la reduplication se, Ia cual puede it de-
lante 6 dot; as de este, menos on el infinitivo, el partici-
pio pasivo y cl gerundio, donde ha de posponerse, segun 
lo mauifiesta el ejemplo clue sigue. 

OTRO GII1O PASIVO. 

INFINITIVO. 

I EMERSE (un ataque, las consecuencias, 6 a los enemigos). 
Participio pasivo. Genmdio. 

Temtdose (un ataque etc.). Temiendose (un ataque etc.) 

INDICATITO. 

Presente. Prett rito coexistente. 
Sing. TBmese 6 se reme (nn ataque Sing. Temtase 6 se temia un ataque 

61 los enemigos). 6 a los enemigos). 
Plur. TPmense 6 se te,nen (las con- Plur. Teadanse 6 se 	temian (las 

secnrncias). consecuencias). 
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Lo mismo se conjugan los demas tiempos del indicativo 
p todos los del subjuntivo. No se conjuga en el imperativo, 
porque este modo carece de terceras personas, unicas sus

-ceptibles de semejante giro. 

VERBO RECIPROCO. 

IN FINITIVO. 

JACTARSE. 

Participio pasivo. 	 Gerundio. 
Jaclddose. 	 Jactdndose. 

INDI CAT ITo. 

Presente. 
Sing. Yo me Jaeto 6 Idctome yo 

To to fact as 6 jdctaxte W. 
El se jacta 6 jdctase el. 

Plur. Nosotros nos facfamos 6 jacidmonos nosotros. 
Vos. os jactais 6 jactdisos vosotros. (Lo ultimo es poco usado. 
Ellos se jacian d jdetanse ellos. 

A este tenor se conjugan los demas tiempos de indica-
tivo. 

SUB,aNTIVO. 

Futuro. 

Sing. Yo me jacte 6 jdcteme yo. 
TO to jucles 6 jdcteste tti. 
El se jacte 6 jdctese r 1. 

Plur. Nosotros nos facternos 6 jactemonos nosotros. 
Vosotros os Jact€is 6 jacteiso; vosotros. ( El Segundo es poop 

usado. 
E1tos se acten 6 jdctense ellos. 

Futuro condicional 
Sing. Yo rite jactare 6 jactdreme yo. 

TO to jaclares 6 jactdreete tu. etc., etc. 

IMPERATITO. 

Futuro. 
sing. Jdctate In. 	 Plur. Jactdos vosotros. 

Cuando los verbos reciprocos lievan el pronombre en el 
caso Ilamado dativo y ripen otro hombre en cl objetivo, se 

• conjugan de esta manera: 

INFINITIVO. 

ECHARSE 6 ECHARSE a si (la culpa). 
Participio pasivo. 	 Gcrundio. 

dehddose 6 echddose d sl. 	Ecluindose 6 echdndose d at. 
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INDICATITO. 

Presente. 
Sing. Yo me echo 6 yo me echo a mi. 

T6 to echas 6 to to echas d ti. 
El se echa 6 6l se echa d sf. 

Plur. Nosot. nos echamos 6 nosot. nns echamos d nnantros. 
Vosotros as echdis 6 vosotros as echdis d vosotros. 
Ellos se echan 6 ellos se echan d si. etc., etc. 

IMPE ItATIVO. 

Futuro. 
Sing, Echate to 6 ehate lu d ti. 
Plur. Echdos vosotros 6 echdos vosotros d vosofros. 

Algunos reciprocos prefieren Ia preposicion para, v. g. 
reservarse (una noticia) , que se conjuga: Yo me reservo 
o yo me reservo para mi: tli te reservas 6 tli te reservas 
para ti, etc., etc.; y otros toman indiferentemeute la a 6 
Ia Fara, como, Yo me apropio 6 me apropio a mi 6 para 
mi (esta hacienda). 

CAPITULO VII. 

DE LAS CONJUGACIONES DE LOS TERBOS IRRBGULARES ('). 

Los verbos irregulares, que son muchos ea Ia lengua 
espaiiola, pueden reducirse a seis clases. 

Pertenecen a la prim era varios verbos acabados en ar y 
er, que tienen la vocal e en la penliltima silaba. Su irregu-
laridad consiste en que toman una i antes de dieha e en las 
pocas personas que ahora dire, pees en las demas es regu-
lar su conjugacion. 

(•) No hablar6 aqu I de los verbos, que si bien mudan alguna letra en su 
conjugacion es.solo en razon de la ortografia, 6 para conservar el soni-
do que su uftima radical tiene en el inflnitivo, porque estos no son en 
reandad irregulares. 1LSuchos mudan efectivamente la a en qu 6 en z, la 
g en gu 6 en j, Ia i en y, y Ia qu en c, sin que por eso sea an6mala so 
conjugacion. De provocar sale provoquB; de veneer, venzo; de hatagar, 
halague; de afligir, afija; de creer, huir, raer, roer, crey6, lugjera, 
rayendo, royendo;y de delinquir, delinca; porque no puede escribirse 
provoce, venco, halage, afliga, delinqua, si la ultima letra radical ha 
de conscrvar el sonido que tiene en los infinitivos provocar, veneer, ha-
tagar, afligir, delinquir; y ha de escribirse crey6, feyera, rayendo, ro-
yendo, porque pronunciamos la f entre dos vocales comp una y, hacien-
do que hiera 6 Ia segunda, segue se diri en la Ortografia. 
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IEFINIT1O. 

ACERTAR (•). 
TNDICATIVO. SCBJONTIYO. 

Presente. Futuro. 

Sing. 	To ac-i-erto. Sing 	To ac-i-erte. 
Tti ac-i-ertas. TA ac-i-ertes. 
El ac-i-erta. El ac-i-erte. 

plur. 	Ellos ac-i- ertan. Plur. 	Ellos ac-i-erten. 

(•) Pertenecen a los irregulares de la primera clase los verbos siguien---
tes: 

Acertar 	Atravesar Encender Nevar 
Acrecen tar 	Aventar Encomendar Pensar 
Adestrar 	Caleniar Encubertar Perder 
Alentar 	Cegar Enhestar Plegar 
Apacenfar 	Cerner Ensangrentar Quebrar 
Apernar 	Cerrar Entender Recomendar 
Apretar 	Cimentar Enterrar Regar 
Arrendar 	Comenzar Errar (•) Remendar 
Ascender 	Concerlar _ 	Escarmentar Reven tar 
Atender 	Confesar 	1 	Estercar (ant.) Peverter 
Atentar, signiti- Decenzar Esiregar Sarmentar 

cando Ir d Lien- Defender Fri-par Se par 
Las. 	 Dentar Gobernar Sentbrar 

AIerrar, por E- Derrenpar Heder Sentar 
char pae tier- Descender Helar Serrar 
ra. 	 Desmembrar Render Sosegar 

Aterrarse, en el Dcspernar Herrar Soterrar 
sentido de Ar- Despertar • 	Incensar Temblar 
riatarse 	d 	la Desterrar tnfernar Tender 
tierra. 	Dezmar tnvernar Ten tar 

Atestar, 	cuando Ernendar 6 67anifestar Trascender 
es sin6nimo de Enmendar Mentor Trasegar 
Henchir apre- Empedrar Merendar Tropezar 
tando. 	Empezar Negar Verger. 

Clemencin , en la pag. 296 del Como So  de su Comentarto, dice que de 
retar se forma rieto, como to usa Cervantes. No creo que sea este su mo-
do general de conjugarse, sino que Cervantes interpuso la i segun lo hi-
zo en entriegame, que cita el mismo Clemencin. 

NOTA. Ni en esta clase ni en las siguientes pondrd los verbos que cual-
quiera puede conocer que son compuestos, como a.sentar, aserrar, con-
descender, contender, desacertar, desalentar, decal ender, estender, re-
negar, reguebrar, etc., porque es sabido que todos siguen la conjugacion 
de sus simples, m6nos contentar, detenlar, tntentar, los cuales son re-
gulares, aunque no to es tentar, y pretender tampoco sigue las irregula-
ridades de tender. Anegar, como que no se deriva de neaar, no so con-
forma con sus anomalias. Machos hacen tambien regular a desplepar. 
Minos necesidad hat de mencionar los reflezivos 6 los neutros con redu-
plicacion, por ser claro que sentarse, sosegarse etc. se  conjugan como 
sentar, sosegar, anadiendo solo la reduplicacion propia de aquellos ver-
bos. 

(5) En este verbo se tome Iny en lager de Ia i, y esenhimos ]errn,yerrar. Terra 
etc., porgae ningona diccion en easteltano principia por ie, eino poI7e, cowo Ce 

dirb an Ia Ortografia. 
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IM PER ATI VO. 

Futuro. 
Sing. AC-i-erta tu. 
INFINITIVO 

CERN Eii. 
IN DI CAT IVO. 

Presente. 

Sing. Yo c-i-erno. El c-i-erne. 
Tu c-i-ernes. Plur. 	Ellos c-i-ernen. 

SUBJ UN TIVO. 

Futuro. 
Sing. Yo c-i-erna. El c-i-erna. 

Tu c-i-Crnas. Plur. 	Ellos c-i-ernan. 

IN PERAVIV O. 

Futuro. 
Sing. 	C-i-erne tu. 

Son de la segunda clase algunos verbos acabados en ar 
ai er, cuya penliitima silaba Liene la vocal o, la cual se mu  

la en ue en las mismas personas en que los de la primera 
woman ]a i. 

INFINITIVO 

ACOR1AR ('). - 

	

INDICATIVO 	 SUBJUNTIVO. 

	

Presente. 	 Futuro 

	

Sing. Yo ac-ue-rdo. 	 Sing. Yo ac-ue-rde. 

	

u ac-ue-rdas. 	 Tu ac-ue-rdes. 

	

El ac-ue-rda. 	 El ac-ue-rde. 

	

Plur. Ellos ac-ue-rdan. 	 Plur. Ellos ac-uc-rden. 

(') Siguen esta conjugacion los verbos que a continuation se espresaa 

Absolver Concordar 	Disolver Morder 
Acordar Consolar 	Doler Mostrar 
A costar Conlar 	 Emporcar Mover 
Afoilar Costar 	 Encoclarse Oler 
Aforar, cuando Degollar 	Enconirar Poblar 

signitica Dar Denodarse ( ant.) Encorar Probar 
faeros. Denostar 	Encordar Recordar 

Arorar 
Aimorzar 

Derrocar (A1gu- Encovar Recostar 

Amolar 
nos 10 usan hoi Engrosar 
coma regular.) Entortar 

Regoldar 
Renovar 

A mollar Descollar 	Follar Rescontrar 
Aporcar Descornar 	Forzar Resofar 
Apostar Desfocar 	Aotgar Resolver 
A4^ergonzar {lesollar 	fro liar Rodar 
Co Far Desoerqonzarse 	Llover Roqar 
e:olgar Discordar 	Meter .color 
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IMPER ATIVO. 

Futuro. 
Sing. Ac-ue-rda tu. 

IN FIN ITIVO. 

51OLER. 

INDICATIVO. SUBJONTITO. 

Presente. Futuro. 

Sing. 	To m-ue-lo. 
u ,n-ue-les. 

El m-ue-le. 

Sing. Yo rn-ue-la. 
u m-ue-las. 11 m-ue-la. 

plur. 	Elba m-ue-len. Plur. Ellos m-ue-lan. 

IMPERATIVO. 

Futuro. 
Sing. 	M-ue-le W. 

Estan comprendidos en la clase tercera todos los verbos 
que acaban en acer, ecer (1) y ocer (menos hater, cocer y 
los compuestos de ambos) , y los en ucir, todos los cuales 
reciben una z antes de la c en las personas que siguen. 

INFINITIVO. 

CONOCER. 

INDICAT IVO. 

Presente. 
Sing. Yo cono-z-co (2). 

Soldar 	 Sonar 	 Trascordarse 	Volcar 
Soler 	 Toler (ant.) 	Trocar 	 Volver. 
So liar 	 Torcer 	 Tronar 
Sonar 	 Tostar 	 Volar 

Los verbos en olver tienen la singularidad de que su participio pasivo 
terming en uello : absuelto, disuelto, vuelto. — Oler Loma una h en to-
(las sus personas irregulares, yo huelo, IC hueles etc., porque no puede 
pronunciarse el diptongo ue en principio de silaba sin que to preceda la 
asp tracion. 

Ya se ha dicho en la nota anterior, que los compuestos siguen Is inHe-
sion de sus simples, de cuya regla debemos esceptivar aqua a todos los com-
puestos del verbo rogar, cuales son abrogar, arrogar, derogar, eropar, 
mterropar, proro par y subropar, comp tambien destronar y entronar, 
aunque estos no se forman de Ironar, sino de una particula componente 
y el sustantivo trono. — El verbo consonar no sigue las irregularidades 
de sonar, y dice consona, consonan, consone, y no consuena, consue-
nan, consuene. Pocas vezes ocurrira el toner que usar de la primera per-
sona del presente de indicativo 

(4) Esceptuase el verbo mecer, que es regular, si bien rara vez ocurre 
su primera persona del singular del presente de indicativo, yo mezo. — 
En euanto a empecer, es iambicn poco usada dicha persona; pero en ca-
so necesario yo diria einpezo, y no empezco. 

(3) Esta persona es mui poco usada en todos los verbos en heir. 
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S  B JUN TITO. 

Futuro. 
Sing. Yo cono-z-ca. 	 Plur. Nosotros cono-z-camos. 

Tu cono-z- cas. 	 Vosotros cono-z-cdis. 
El cono-z-ca. 	 Ellos cono-z-can. 

Los verbos terminados en ucir tienen ademas estas otras 
anomalias . 

INFINITIVO. 

TRADUCIR. 

IN DI CATIVO. 

Preterito absoluto. 	 Indefnido absoluto. 
Sing. Yo traduje. 	 Sing. Yo tradujera. 

Tu tradujiste. 	 Tu tradujeras. 
Eltradujo. 	 Ettradujera. 

P1ur. Nosotros fradujtmos. 	Plur. Nosotros tradujeramos. 
Vosotros iradujisteis. 	 Vosotros tradujerais. 
Ellos tradujeron. 	 Ellos tradujeran. 

SUBJUNTIVO. 	 Indefinido condicional. 
Futuro condicional. 	Sing. Yo tradujese. 

Sing. Yo fradujere. 	 Tu tradujeses. 
u tradujeres. 	 El tradujese. 

El tradujere. 	 Plur. Nosotros tradt jOsemos. 
Plur. Nosotros tradujOremos. 	 Vosotros tradujeseis. 

Vosotros tradujereis. 	 Ellos tradnjesen. 
Ellos tradujeren. 

Se esceptua de esta regla lucir, que con sus compuestos 
se ajusta a la conjugacion del verbo conocer. 

A ]a clase cuarta pertenecen algunos verbos° acabados 
en it que tienen e en la penultima silaba, los cuales mu-
dan dicha e en i, en los tiempos y personas que ahora se-
nalare. 

INFINITIVO. 

COLEGIR (`). 
Gerundio. 

Cot-i-giendo. 

(+) Los verbos de Ia clase cuarta son 

Ceitir Desleir Henehir Refir 
Colegir Eleg it Ileflfr Repetir 
Comedirse Embestir Medir Seguir 
Competir Engretr Pedir Servir 
Concebtr Eslrensr Regir Teflir 
ConstreCfr Fre£r Reir Vestir. 
Derretir Cemir Rendir 
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INDICATIVO. 

Presente. 
Sin g. Yo cot-i-jo. El col-i-ge. 

Tu col-i-ges. Plur.. 	Ellos col-i-gen. 
Pret6rito absoluto. 

Sing. El col-i-gib. Plur. 	Ellos col-i-gieron. 
SVDJUNTIVO 

Futuro Indefinido absoluto. 

Sing. Yo col-i-ja. Sing. 	Yo cot-i-giera. 
Tu col-i jas. Tu col-i-gieras. 
El cot-i Via. El cot-i-glera. 

Plur. Nosotros cot-i jamos. Plur. 	Nosotros col-i-gieramos- 
Vosotros col-i jdls. Vosotros col-i-gierais. 
Elba col-i jan. Ellos cot-i-gieran. 

Futuro condicional. Indetinido condicional. 
Sing. Yo col-i-giere. Sing. 	Yo col-i-giese. 

u col-i-gieres. T i col-i-gieses. 
El 	i- 

Plur. 
El col-i-giere. 
Nosotros cot-i-gidremos. 

col-giese. 
Plur. 	Nosotros coi-i-giesemos. 

Vosotros cot-i-giereis. Vosotros col-i-gieseis. 
Ellos col-i-gieren. Ellos cot-i-giesen. 

IMP N RAT IVO. 
Futuro. 

Sing. Cot-i-ge tu. 

Los verbos que tienen una e inmediata a la termination, 
ir, reunirian dos ii en algunos tiempos, siguiendo ]a in-
flexion de colegir, y pars evitarlo, omiten la segunda i, v. g. 
deslid , friera, riendo. Los antiguos ]a convertian en y, 
pues decian desliyd, friyera, riyendo; lo cual pareceria 
al presente duro y forzado. 

Los verbos de esta clase, 6 cualesquiera otros, que an-
tes de la lerminacion tienen, la ch, la ll o ]a n, hacen el 
participio, en endo, y no en iendo, porque el diptongo ie 
mui rara vez se halla despues de aquellas consonantes. Se 
dira pues cinendo, hinchendo, rinendo, como se dice 
brunendo, grunendo, mullercdo, tanendo, y de ningun 
modo ciniendo, hinchiendo, riniendo, bruniendo, gru-
n.iendo, mulliendo, taniendo. Por ]a misma razon se su-
prime ]a i antes de la termination de las terceras personas 
del preterito absoluto de indicativo, y de todas las del fu-
turo condicional a indelinidos del subjuntivo : rino, cons-
trineron, engulleres, hinere, tanera, tinese. Ta1 vez de-
bera hacerse una escepcion respecto de In tercera persona 
del singular del perfecto absoluto de indicativo de henchir, 
porque diciendo hincho, y no hinchio, se confundiria con 
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el verbo hinchar. Pero de ninguna manera puede ser h 
chin, ni henchieron la tercera persona del plural , se, 
la use Gonzalez Carvajal en la traduccion poCtica de J 
tap. 20. 

Los verbos en it con e en la pentiltilna, que en u 
tiempos adquieren una i Antes de la e, como to hacen 
de la clase primera, y en otros mudan la e en z, como 
de la cuarta, son los que constituyen la clase quinta, 
yas irregularidades manifests este ejemplo : 

INFINITIVO. 

ADVERTIR (*!. 

Gerundio. 
Adv-i-riiendo. 

INDICATITO. 

Presente. 

	

Sing. To adv-i-erto. 	 El ado-i-erte. 

	

Tu adv-i-ertes. 	 Plur Ellos ado-i-erten. 
Prctbrito absoluto. 

	

Sing. El ado-i-rub. 	 Plur. Ellos adv-i-riferon. 

SUBJUNTIVO. 

Futuro. Indefinido absoluto. 
Sing. To adv-i-erta. Sing. To adv-i-rtiera. 

Tu ado-i-ertas Tu adv-i-rtieras. 
El adv-i-erta. El adv-i-rtiera. 

Plur. Nosotros adv-i-riamos Plur. Nosotros adv-i-rifOramos 
Vosotros adv-i-rtdis. Vosotros ado-i-rtierais. 
Ellos adv-i-ertan. Ellos ado-i-rtieran. 

Futuro condicional. Indefinido condicional. 
Sing. To ado-i-rliere. Sing. To ado-i-rtiese. 

u adv-i-riferes. Tu ado-i-rtfeses. 
El ado-i-riiere. El adv-i-rtiese. 

Plur. Nosotros ado-i-rtteremos P1ur. Nosotros adv-i-rtiesetnos. 
Vosotros ado-i-rtiereis. Vosotros ado-i-rtiesefs. 
Ellos adv-i-rtzeren. Ellos adv-i-riiesen. 

IMP N RAT ITO. 

Futuro. 
Sing. Ado-i-erte tu. 

(`) Siguen las irregularidades de la clase quinta 

.tdhertr Convertzr Hervir Proferir 
Advertfr Deferir Inferir Referir 
4ferir (ant.) Diferir Ingerir Requerir 
Arrepentirse Digerir Inver[fr Sentir 
Concernir Discernir Menhir Sugerir 
Conferir Divertir Pervertir Trusferir 
Contravertfr llerir Preferir Zaherin 
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Cnmponen por fin Ia clase sesta los verbos en vir, cuan-
do Ia u forma silaba por si (I), los cuales toman una ?/ an-
tes de las terminaciones de algunas personas ell el presente 
de indicativo, en los futuros a indefiuidos del suhjuntivo y 
en el imperative. 

INPINITIVO. 

AItGUlit. 
INDICATIVO 

Presente. 

Sing. Yo argn-y-o. 

Tu argn-y-es. 
El argu-y-e. 

Plur. Ellos o;qu-y-en. 
SUBJU NT IVO(2). 

Futuro. 

Sing. Yo argu-y-a , etc. 

Futuro condicional. 

Sing. Yo ar7R-y-ere, etc. 

Indefinido absoluto. 

Sing. Yo argu-y-era, etc. 
Indefinido condicional. 

Sing. Yo argruy-ese, etc. 
I 1IPRR ATIVO. 

Fuluro. 

Sing. Argu-y-e ti. 

CAPTTULO Vill. 

VERSOS QUE TINNEN UNA CONJUGACION PECULIAR (3). 

En la imposihilidad absoluta de reducir estos verhos a 
ninnun sistema de clasiticacion, los colocare por el Orden 
alfabetiro, espresando en cada uno los pocos que se le pa- 

(4) De consiguiente no perlenecen 5 esta clase delinquir, dislinquir ni 
erguir, bien qua el ultimo casi nunca se usa en las personas que. son irre-
gulares en el verbo argitir. 

12) Faril es suplir las cince, personas reslantes que se omiten, de cada 
uno de los cualro tiempos que sig ren. 

(3) Obsurvese que en las lengnas, tanto antiguas come modernas, son 
casi unos misrnos los verbos irregulares, y que sus anomalias se aumen-
,an a proportion que es inas frecuente su use, el cn,,l 'os uasta del rnisrno 
mode que is las eosas materiales. Por eso los verbos ausiliares hnber y •'cc 
son sietnpre lo% mas irreguian S. Lo mismo ha -ucedido con los nombres 
copies, ,.lend,,  u d,, Ins as surles los que mvores variaciones han snfririn. 

6c Francisrn se han derivado Crnro, Fran,ho, Fresco, Pnen . Pnrho, 
Poncho r de Jnxd, Pepe; y Sauliogo r ❑ uuas provincias r-s Diego, Jaime 
en otras, Jarobo en alguuas ; y Si subimos in porn is lo> si_los anteriores, 
le hallaremos mudadu en Utny. Diego, Dfez, Jdrome, Ingo , Fugue y 
Jdcgnes. Y; quid,, soCaria qua nue.stra Mai to b slnrajru es tambien Coln, 
y aun la Orruca de Is clad media, numbre que cauo el de Marica ha 
conservado la picaza ? Este plijaro his sacado tal vez del nombre Cola et 
de eotorra, que igualmeute time. 
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70 CONJUGACION DE ADQUIRIR, ANDAR Y ESTAR. 

rezcan en el todo, o en la parte principal de sus anoma-
lias. 

ADQUIRIR. 

INDICATIVO. SUBJUNTIVO. 

Presence. Futuro. 

Sing. 	Yo adquiero. Sing. 	Yo adquiera. 
Tu adquieres. Tu adyuieras. 
El adquiere. El adqufera. 

Plur. 	Ellos adquieren. Plur. 	Ellos adquieran. 

IS! PER ATITO. 

Futuro. 
Sing. 	Adquiere Wt. 

El verbo inquirir sigue la inflexion de adquirir. 

ANDAR. 

La irregularidad de este verbo consiste solo en el prete- 
rito absoluto do indicativo, y de consiguiente en el futuro 
conditional y en los indefinidos del subjuntivo, que se for- 
man de el , segun advertimos on la pagina 59. 

INDICATIVO. Ellos anduvieren. 

Preterito absoluto. Indefinido absoluto. 
Sing. 	Yo anduve. 	 Sing. Yo anduviera. 

Tu anduuisle. u anduvieras. 
El anduvo. El anduviera. 

Plur. 	Nosotros anduvimos. 	Plur. Nosotros aHduviCramos. 
Vosotros anduvisteis. Vosotros anduvierais 
Ellos anduvieron. Ellos anduvieran. 

SUBJUNTIVO. Indefinido conditional. 
Futuro conditional. 	Sing. To anduviese. 

Sing. 	Yo"anduviere. TO anduvieses. 
O anduvieres. El anduviese. 
1 anduviere. 	 Plur. Nosotros anduviesemos. 

Plur. 	Nosotros anduvidremos. Vosotros anduuieseis. 
Vosotros anduviereis. Ellos anduviesen. 

El verbo estar tiene las mismas auomalias quo andar ('), 
y a mas la de decir en el presente de indicativo yo estGi, 
tti estt s, el estc , ellos estan. 

(-) La irregularidad de estos dos verbos parece nacida de la locution an-
tigua andar hube, estar hubiera, de que resultaria, con la supresior. del 
.ar, andhube, esihubiera, y variada solamente la ortografia andut e, es-
auuiera. 
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CONJUGACION DE ASIR , CALIER Y SABER. 	71 

ASIR 

Apenas se usa en las pocas personas que tiene irregula-
res, segun se dird mas adelaute. 

IN D I CAT I VO. 

Presente, 
Sing. 	Yo asgo. 

SUBJ UN TIVO. 

Futuro. 
sing. Yo asga. Plur. 	Nosotros asgamos. 

Tu asgas. Vosotros asgdts. 
$1 asga. Ellos asgan. 

CABER. 

IN DI CATIVO. 

Presente, 
Sing. 	Yo quepo. 

Preterito absoluto. Futuro absoluto. 
Sing. Yo cupe. Sing. 	Yo cabre. 

u cup Isle. Ti cabrr s 
El cupo. El cabrd. 

Plur. Nosotros cupimos. Plur. 	Nosotros cabremos. 
Vosotros cupisteis. Vosotros cabrIis. 
Ellos cupieron. Ellos cabrdn. 

Futuro condicional. 
Sing. Yo cabria. 

Tu cabrias. 
El cabria. 

Plur. Nosotros cabrtamos. 
Vosotros cabriais. 
Ellos cabrian. 

SUBS UNTIVO. 

Futuro. Inderinido absoluto. 
Sing. Yo quepa. Sing. 	Yo cupiera. 

u quepas. Tu cup ieras. 
I quepa. El cupiera. 

Plur. Nosotros quepamos. Plur 	Nosotros cupi€ramos. 
Vosotros quepdis. Vosotros cupierais. 
Ellos quepan. Ellos cupieran. 
Futuro condicional. Indefinido condicional. 

Sing. Yo cupiere. Sing. 	Yo cupiese. 
to cupieres. Tu cupieses. 
El cupiere. El cupiese. 

Plur. Nosotros cupieremos. Plur. 	Nosolros cupiesemas. 
Vosotros cupiereis. Vosotros cupieseis. 
Ellos cupieren. Ellos cupiesen. 

Saber sigue la conjugacion de caber; pero la primera per-
sona del singular del presente de indicativo es yo se. 
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72 COZ\'JUGACiON DE "ER, OIR , COCER Y D.; R. 

CAER. 

Este y sus compuestos son irregulares en las pocas per_ 
sonas siguientes 

ISDICATIVO. 

Presentc. 
Sing_ To Ca? O. 

SUBJUN TI TO. 

Futuro. 

	

Sing. To caiga. 	 Plur. Nosotros caigamos. 

	

TI taigas. 	 Vosotros cazgdis. 

	

El caiga. 	 Ellos caigan. 

El verbo oir con sus compuestos Loma tambien las tetras 
ig en las mismas personas que caer, y ademas convierte en 
muchas otras 1a i en y, por la razon indicada en la notes de 
la pag. 62. 

COCER 

Toma con sus compuestos el diptongo ue en lugar de la 
o, en los mismos tiempos y personas que los irregulares de 
la segunda clase (pig. 61g.). 

INDICATIVO. SUBJUNTITO. 

Presente. Future. 
Sing. 	To cuezo (poco usado, y en 	(Todo 0l es poco usado.) 

to antigun cuego). Sing. 	To cueza (cuega antigua- 
T( cueces. mente). 
El cuece. Tu cuezas. 

Plur. 	Ellos cuecen. El cueza. 
Plur. 	Ellos cuezan. 

IMPBR ATIVO. 

Futuro. 
Sing. 	Cuece t5. 

nAR 

Es irregular en las mismas personas que estar (vease la 
pig. 70) ; pero sus terminaciones son diferentes, menos en 
In primera persona del presente de indicativo, que es yo 
doi, como yo estoi. 

IBDICATITO. 	 Vosotros dis[eis. 
Pretcrito absoluto. 	 Ellos dieron. 

Sing. To di. 	 SUBJDNTIVO. 
Ts disfe. 

 El d:"6. 	 Futuro condicionaL 
Plur. Nosolros dimes. 	 Sin_ Yo diere. 

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



73 CONJUGACION DE DAR Y DECIR. 

'ru dieres. Plur. Nosotros dterarnos. 
El diere. Vosotros dierais. 

Plur. Ellos dieran. 

die  
Vosotro s diereis. 

oso  Elba dfs  
Indefinido condicionaL  

Sing. Yo diese. 
Indefinido absoluto. Tti dieses. 

EI diese. 
Sing. Yo diera. Plur. iSosoiros diesemos. 

Tu diems. Vosotros dieseis. 
El diera. Ellos diesen. 

DECIR. 

Participio pasivo. 
Dicho. 

Gerundio. sUBJuNTivo. 

Dielendo. Futuro. 
INDICATIVO. Sing. Yo diga. 
Presente. '1'u digas. 

Sing- Yo <ligo. El diga. 
To dices. Plur Nosotros dfgan:os. 
El dice. Vosotros digdfs. 

plur. Ellos dicen. Ellos digan. 
Preterito absoluto. Futuro condicional. 

Sing. Yo dfie. Sing. Yo dijere. 
u dipsie. Tu dijeres. 
1 dijo. El dijere. 

plur. Nosotros dijimos. Plur. Nosotros dijremos. 
Vosotros dijisteis. Vosotros dijereis. 
Ellos dijeron. Ellos dijeren. 

Futuro absoluto. Indelinido absoluto. 
Sing. Yo dire. Sing. Yo dfjera. 

Td dird. TO dijeras. 
El dird. El dijera. 

Plur. Nosotros diremos. Plur. Nosotros di/cramos. 
Vosotros direis. Vosotros dtjerais. 
Efts dirdn. Ellos dijeran. 
Futuro condicional. Indefinido condicional. 

Sing. Yo diria. Sing Yo dijese. 
Ttj dirias. TO dfjescs. 
El diria. El dfjese. 

Plar. Nosotros dirlamos. Plur Nosotros dijsemos. 
Yosotros diriafs. Vosotros dijeseis. 
Ellos dirian. Ellos dijesen. 

IMPERATIVO 

Futuro. 
Sing. 	Di tu. 

De los compuestos de decir solo contradecir, desdecir y 
predecir se conjugan como e1, menos en la segunda per-
sona del singular del imperativo, que es contradice Lu, 
desdice hi, predice W. Los verbos bendecir y maldecir Sc 
separan mas de su simple, y tienen regulares los dos futi- 
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74 	CONJUGACION I)J, DOJ U!!!: Y NORM 

ros : bendecire, maldecire; bendeciria, maldeciria. E 
imperativo de ambos es bendice tzi, maldice tu, comp el 
de contradecir, y en el participio pasivo, bendecido y ben-
dito , maldecido y maldito. — Susodicho no tiene mas 
que este participle pasivo, y to mismo debe entenderse de 
entredicho, que viene del anticuado entredecir. 

DORMIR 

Muda en unos tiempos la o en u, y en otros en el dip-
tongo ue de este modo: 

Participio activo. 
Durmiente.. 

Gerundio. 	 Tu duermes. 

Durmiendo. 	 Al duerme. 
Plur. Ellos duermen. 

INDICATIVO. 	 Preterito absoluto. 
Presente. 	 Sing. EI durrni6. 

Sing. To duermo_ 	 Plur. Ellos durmieron. 
SURJ U NTI VO. 

Futuro. 	 Indelinido absoluto. 
Sing. To duerma. 	 Sing. Yo dttrrniera. 

Tu duerrnas. 	 u durmieras. 
El duerma. 	 El durmiera. 

Plir. Nosotros durmamos 	 Plur. Nosotros durmieramos. 
Vosotros durmdis. 	 Vosotros durmierais. 
Ellos duerman. 	 Ellos durmieran. 
Futuro condicional. 	 Indefinido condicional. 

Sing. To durmiere. 	 Sing. To durmiese. 
Ti durinieres. 	 Ti durmieses. 
El durmiere. 	 El durmiese. 

Plur. Nosotros durmiCremos 	Plur. Nosotros dormiPsemos. 
Vosotros durmiereis. 	 Vosotros durmieseis. 
Ellos durmieren. 	 Ellos durmiesen. . 

IM P F R ATI VO. 

Fuluro. 
Sing. Duermc Lu. 

Morir convierte ]ao en u y en el diptongo ue en los mis-
mos tiempos y personas que dormir, y ademas es irregular 
su participio pasivo, pues dice muerlo. 

Gerundio. 	 Pretdrito absolute. 
Muriendo. 	 Sing. El muri6. 

INDICATIVO. 	 Plur. Ellos murierofa 

Presente. 	 SUBJUNTIVO. 

Sing. To rnuero. 	 Futuro. 
Tu mueres. 	 Sing. To muera. 
El muere. 	 Tti mueras. 

Plur. Ellos mueren. 	 El muera. 
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GONJUGACION DE MOM)?, ESTAR Y KARER. 

Nosotros muramos. Indefinido condtcional. 
Vosotros murdis. 

Sing. Ellos mueran. 	 g• Yo muriese. et  etc. 

Futuro condicional. IMPERATIVO. 
Yb mariere. etc. 
Indeflnido absoluto. Futuro. 

To muriera. etc. 	 Sing. Muere tu. 

ESTAR. 

yease su conjugacion en la pig. 70. 

HABER. 
Participio activo. Participio pasivo (1) 

Habiente (regular). Habido (regular). 
Gerundio. 

Habiendo (regular). 

7NDICATIVO. 
Presente. Futuro absoluto. 

11ng. 	Yo he. 	 Sing. To habre. xu has. 
Et 

u habrd. 
LI ha (2). 

ur. 	Nosotros hemos (6 habe- 	Plur. 
habrd. 

Nosotros habremos. 
mos, que es regular). Vosotros habreis. 

Vosotros habeas (regular). 
Ellos han. Ellos habrdn. 

PretErito absoluto. Futuro condicional. 

g. 	To Tube. 	 Sing. To habria. 
hubiste. u habrias. 

E1 In 1 hnbo. habria. 
ur. 	Nosotros hubimos. 	 Plur. Nosotros habrtamos. 

Vosotros hubisteis. Vosotros habrlals. 
Ellos hubieron. Ellos habrian. 

sunattNTIVO. 
Futuro. Vosotros hubiereis. 

Sing. 	To haya. Elias hubieren. 
Tu haryas. Indelinido absoluto. 
El ha7/a. 	 Sing. Yo hubiera. 

Plur. 	Nosotros ha^amos. Ti hubieras. 
Vosotros ha,jdis. El hubiera. 
Ellos hayan. 	 Plur. Nosotros hubfdramos. 
Futuro condicional. Vosotros hubierais. 

Sing. 	To /tubiere. 
Elias hubieran. 

T ' 	hi bieres. Indefinido condicional. 
El hubierc. 	 Sing. Yo hubiese. 

Plur. 	Nosotros hubi&emos. Tu hubieses. 

(4) Como ausiliar, carece este verbo de los dos participios, quo solo se 
emplean en el signiftcado de tener. 

(2) Flab es ]a tercera persona de este tiempo, en el sentido de celebrar 
.ve, existir, verificarse d cosa semejante, en cuyo caso se usa siempre co 
so verbo impersonal. 

75 
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7G CONJUGACION DE /FABER Y H.4CER. 

El hubfese. Vosotros hubieseis_ 
Plur. Nosotros hublesemos. Ellos hubiesen. 

JMPRR!1TIVO ('). 

Futuro. 
Sing. 	IIe Lt. 

Plur 	Dabed vosotros. (Esta persona es regular. 

HACER. 

Participio pasivo. 

Recho. 

INDICATIVO. 

Presente Tti bards. 
Sin". To hago. #I hard. 

PrelCrito absoluto. 
Plur. 	Nosotros haremos. 

Vosotros hareis. 
Sing. Yo Nice. Ellos hardn. 

To hiciste. Futuro condicional. 

Plur. 
El htso. 

 Nosotros hiefmos. Sing. 	Yo haria. 
g^ 

Vosotros hfci..teis. '[u harfas. 
Ellos Iticie)on. L'rI haria. 

, Plur. 	Nosotros hurlamo.s. 
Futuro absoluto. Vosotros hariais. 

Sing. To hard. Kilos harfan. 

SUB JUNTIVO. 

Futuro. Indefinido absoluto. 
Sing. To haga. Sing. 	To hiclera. 

TO ha gas. u hicieras. 
El haga. El hiclera. 

Plur. Nosotros hagamos. Plur. 	Nosotros hfcieramos. 
Vosotros hagdis. Vosotros hfcierais. 
Ellos hagatt. Ellos hfcieran. 

Futuro condicional Indeflnido conditional.• 
Sing. To hiciere. Sing. 	Yo hieiese. 

TO hicieres. Tu hicieses. 
El hiciere. El hiciese. 

Plur. Nosotros hicf,'remos. Plur. 	Nosotros hici servos 
Vosotros hiciereis.- Vosotros hieieseis. 
Elias hicieren. Ellos Itiric:-en. 

I 5 PER ATIVO. 

Futuro. 
Sing. 	Ilan Ui. 

Todos Ins compuestos de hater siguen su conjugation, 
menos saticfacer, que en el singular del imperativo, ii mas 
de decir satisfaz, como haz, tiene la inflexion regular sa- 

() Como ausiliar no puede tener este modo, y nunca se emplea so se-
gunda persona del singular sino anadi?ndole los adverbios aft y aqua 6 
los siguren!es casos oblicuos de los pronornbres personales, me, te, le, la, 
So, las, les y los, para formar las locuciones he alit, he agvi, hihne, here 
etc. 
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CONJUGACION DE IR Y JUGAR. 	 TT 

tfsface; y en los indelinidos del subjuntivo es lamllietl sa-
tgsfaciera, satisfaciese, o sattsficiera, satisficiese, indis-
tintaluente. 

Ili. 

Este es el verbo cuyas irregularidades guardan meno. 
gnalogia con su infinilivo, teuiendo ademas la singularidad 
do ser su prelerito absoluto do indicativo , y el fuluro eon-
dicional y los indelinidos del subjuntivo los niismos quo los 
del verbo ser. 

Participio acltvo. 
Yen to. 

Geruttdio. EI vaya. 
Yendo. Plur. NOSOLros vdyamos ( quo es 

como se pronuneta en lag 
INDICATIVO. dos CasLillas), vayamos, b 

Presente. vamo.s nor smcope. 
Yo voi. Vosotros oaydis (•). 
TO vas. Ellos rayon. 
El va. Futuro condicionaL 
Nosotros vomos. 
Vosotros vais. Sing. Yo !Here. 
Ellos van. 10 lueres. 
Prethrito coe:istente. El fuero. 
Yo iba. 

Plur. Nosotros fueremos. 

TO iliac. Vosotros fuerets. 
Ellos faeren. 

El iba. 
Nosotros tbamos. tndefnido absolulo. 
Vosotros ibis. Sing. Yo fuero. 
Ellos than. To fueras. 

Pretdrito absoluto. El ruera. 
Yo (ut. 	• Plur. Nosotros futramos. 
TO ruiste. Vosotros /ucrais. 

1 rue. Ellus fueran. 
Nosotros fufmos. tndetittido condicional. 
Vosotros (utstets. 
Ellos fueron. Sing. 

g  
Yo fuese. 
U looses. 

SUBJUNTIVO. El fuece. 
Futuro. Plur. Nosotros /uesemos. 

To vaya. Vosotros fueseis. 
Tu vayas. Ellos ruesen. 

IMP BRAT I PO. 

Futuro. 
Sing. Ye Id. 

JUGAR 

Recibe una e despues do la u on las tres personas del sin- 

(•) Tambien se halla en los antiguos vais, sincopado de vaydis. 

Sing. 

Plur. 
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78 	CONJ. DE JUG41, MORIR, OIR Y PODER. 

gular y en ]a tercera del plural del presence de in, 
y del futuro de subjuntivo , y en el singular del i 
tivo. 

11 DICATIVO. SUBJUNTIVO. 

Presence. Futuro. 

Sing. 	Yojnego. Sing. 	Yo juegue. 
Tu juegas. Tu juegues. 
El juega. El juegue. 

Plur 	Ellos jziegan Plur. 	Ellos jueguen. 

I31 PER AT! TO. 

Futuro. 
Sing. 	Juega tu. 

Morn R. 

Vase su conjugation en ]as pigs. 71 y 75. 

OIR. 

Vease caer en ]a pdg. 72. 

PODER. 

Este verbo muda la o en u en unas personas, y en ei 
diptongo ue en otras, y pierde la e de la termination del 
infinitivo en los futuros del indicativo, del modo siguiente: 

IV DICATIVO. 

Prescntc. 
sing. To puedo. 

u pieties. 
puede. 

Plur. Ellos pueden. 
Pretcrito absoluto. 

Sing. Yo pude. 
Tu pudiste. 
El pudo. 

Plus Nosotros pudimos. 
Vosotros pudisteis. 
Ellos pudieron. 

Futuro absoluto 
Sing. To podre. 

Tu podrds. 
El podrd. 

Plur - Nosotros podrernos. 
Vosotros podrCis. 
Ellos podrdn. 

Gerundio. 
Pudiendo. 

,Futuro conditional. 
Sing. To podria. 

Ti podrias. 
El podria. 

Plur Nosotros podriarnos. 
Vosotros podriais. 
Ellos podrian. 

IUBJUNTIVO. 

Futuro. 
Sing. Yo pueda. 

Tu puedas. 
El pueda. 

Plur. Ellos puedan. 
Futuro conditional. 

Sing. Yo pudiere. 
Tu pudieres. 
El pudiere. 

Plur. Nosotros pttdieremos 
Vosotros pudiereis. 
Ellos pudieren. 
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Participio pasivo. 
Puesto. 

IN DI CAT I VO. 
Ti pondrds. 
El pandrd. 

l'lur. Nosotros pondremos. 
^ osotros pondreis. 
Ellos poudrdn. 
Futuro condicional. 

Sing. To pondria. 
Tu pondrias. 
El pondria. 

Plur. Nosotros pondrtamos. 
Vosotros pondriais. 
Ellos pondrian. 

SUB JUN TI VU. 
Indefinido absoluto. 

Sing. To pusiera. 
Tu pusieras. 
El pusfera. 

Plur. Nosotros pusieramos. 
Vosotros pusierais. 
Ellos pusieran. 

• Indefinido conditional. 
Sing. Yo pusiese. 

Tu pusieses. 
El pusiese. 

• 	 Plur. Nosotros pusiesentos. 
Vosotros pusiescis. 
Elles pusiesen. 

Presente. 
Sing. To pongo. 

Preterito absolt.to. 
Sing. To pose. 

ru pusiste. 
El puso. 

Plur. Nosotros pusimos. 
Vosotros pusisteis. 
Ellos pusieron. 

Futuro absoluto. 
Sing. Yo pondre 

Futuro. 
Sing. Yo ponga. 

Eu pon gas. 
l 

Plur. 
ponga. 

Nosotros pongamos 
Vosolros pangdis. 
Ellos pongan. 
Futuro condicional 

Sing. To pusiere. 
Tu pus?eres. 
El pusiere. 

Plur. Nosotros pusieremos 
Vosotros pttsiereis. 
Ellos pusfereu 

CONJQGACION DE PODER, PODRLRSE Y POKER. .9 

Indefinido absoluto. 	 Indefinido condicional. 
Bing. To pvdfera. 	 Sing. To pudiese. 

îu pudieras. 	 Td pudieses. 
El padfera. 	 El pudfese. 

plur. Nosotros pttdleramos. 	Plur. Nosotros pudiesemos. 
Vosolros pndierais. 	 Vosotros pudiesefs. 
Ellos pudferan. 	 Ellos pudiesen. 

La signification de este verbo le impide tener imperali-
vo; pero Si ocurriera usarlo en dicho modo, seria tambien 
anomalo en el singular: puede M. 

El verbo podrir 6 podrirse, que no es mui usado, con-
vierte Ia o en u en las mismas personas en que poder toma 
la u 6 el diptongo ue: Yo me pudro. —Yo me pudri. —  

Yo me pudra. —Yo me pudriere. —Yo me pudriera. —  

Yo me pudriese. 

POKER 

Con sus compuestos es anomalo en los tiempos y pers{-
nas siguientes : 
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80 CONJUG. DE PONER, QUERER, S.4BER Y SdLIR. 

I M PR R A TI TO. 

Fu turo. 
Sing. Pon Lu. 

QUERER. 	 ' 

Las irreaularidades de este verbo y sus .'ompucstos son 
las que siguen : 

INDICATIVO. SUBJUNTIVO. 

Presente. Futuro. 
Sing. To quiero. Sing. To quiera. 

u quieres. u quieras. 
EI El quiere. quiera. 

Plur. Ellos quieren. Plur. Ellos quieran. 
PretOrito absoluto. Futuro condicional. 

Sing. To quise. Sing. To quisiere. 
Tu quisisle. Tu quisieres. 
El quiso. El quisiere. 

Plur. Nosotros quisimos. Plur. Nosotros quisidrernos. 
Vosotros quisisteis. Vosotros quisiereis. 
Ellos quisteron. Ellos quisieren. 

Futuro absoluto. Indelinido absoluto. 
Sing. To querr.'. Sing. To quisiera. 

u querrds. Tu quisieras. 
I.l querrd. El quisiera. 

Plur. Nosotros querremos. Plur. Nosotros quisieramos. 
Vosotros querreis. Vosotros zuisierals. 
Ellos querran. 	. Ellos quisleran. 
Futuro conditional. lndeinido conditional. 

Sing. To querria. Sing. To quisiese. 
Tu querrias. u quisieses. 

El El querria. quisiese. 
Plur. Nosotros querrtamos. Plur. Nosotros qui.ciesemos. 

Vosotros querriais. Vosotros quisiesels. 
Ellos querrian. Ellos quislesen. 

I HI PER A TI VO. 

Futuro. 
sing. Quiere tu. 

SABER. 

Se ha dicito cual es ]a conjugation de este verbo, al ha-
blab de Ia de caber en la paaina 7-i. 

SALIR. 

Las anomalias de este verbo son las que ahora dirernos. 

IRiDICATIVO. 

Presente. 
Sing. To salgo. 
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CONJUGACION DE SALIR Y SER. 	 81 

Futuro absoluto. Plur. 	Nosotros saldrlamor. 
Yo saidre. Vosotros saldriais. 

Tu saldrds. Ellos saldrian. 
El saldrd. SUBJUNTIVO. 

ur. 	Nosotros saldremos. Futuro. 
Vosotros saldreis. 

saldrdn. Sing . 	Yo salga. 
g  Iu salgas. 

Futuro condicional. El salga. 
g. 	Yo saldria. Plur. 	Nosotros salgamos. 

Tu saldrias. Vosotros satgdis. 
El saldria. Ellos salgan. 

IMPERATIVO. 

Futuro. 
Sing. 	Sal td. 

Las mislnas irregularidades tienen su compilesto sobre- 
salir y valer con el suyo equivaler. Presente de indicativoy 
Yo valgo; futuro absoluto, Yo valdre etc. ; futuro condi- 
eional, Yo valdria etc.; subjuntivo, futuro, Yo valga etc.; 
imperativo , Val tu. 

SE it. 

Ian ICATIV0. 
Presente. El era. 

Sing. 	Yo sot. Plur. 	Nosolros eramos. 
Tu eres. Vosotros erais 
El es. Ellos eran. 

Plur. 	Nosotros somos. Pretirilo absolulo. 
Vosotros Bois. 
Ellos son Sing. 	Yo 	rel. 

g ti ^uiste. 
PretErito coexistente. El (u P. 

Sing. 	Yo era. Plur. 	Nosotros lidmos. 
Tu eras. Vosotros (aisleis. 

Ellos fueron. 

SL'IJUli TIVO. 

Futuro. Indefinido absoluto. 
Sing. 	Yo sea. Sing. 	Yo fuera. 

Tu seas. Tu fueras. 
El sea. El fuera. 

Plur. 	Nosotros seamnos. Plur. 	Nosotros fut!ramos. 
Vosotros sedis. Vosolros (tterais. 

_ M 
	

Ellos lean. Ellos rueran. 
Futuro condicional. Indetinido condiclonal. 

F 	Sing. 	Yo fuere Sing. 	Yo fuese. 
Ti jueres. u /rteses. 

MI El fuere. (uese. 
Plur. 	Nosotrus ruEremos. Plur. 	Nosotros jtdse,nos. 

Vosotros fuereis. Vosotros fueseis. 
Ellos fueren. Ellos fuesen. 

i iP I?RATITO. 

@@@ 	f Futuro. 

Sing. 	Se lti. 
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82 CONJUGACION DE TENER Y TRAER. 

TENER 

Es irregular con sus compuestos en los tiempos y p 
sonas que se espresan a continuation : 

IiDICATIiO ^ ,y, ^ 	 SUBJUNTIVO. Kg`A!.' 

Presente Futuro. 

Sing. Yo lengo. 
't'u tienes.  

Sing. 	Yo tenga. 
T 	ten gas. 
Alh tenga. 

El tiene. ur. 	Nosotros tengamos_ Plur.  
Plur. Ellos tienen. Vosotros tengdis. 

Preterito absoluto. Ellos tengan. 

Sing. Yo Love. Futuro conditional. 

Tu tuviste. Sing. 	Yo tuviere. 
El luvo. Tu tuvieres. 

Plur. Nosolros tuvimos. El tuviere. 
VosoLros tttvisteis. Plur. 	Nosotros tuvieremos. 
Ellos tuvieron. Vosotros tnuiereis. 

Ellos tuvieren.  
Futuro absoluto.  Indefinido absoluto. 

Sing. To tendril. 
Tu tenrb•bs. Sing. 	To tuviei•a.  

El oeudrd. Tu tuvieras.  
Plur. Nosotros tezzdretnos. El tuviera. 

Vosotros tendrdis. Plur. 	Nosotros luvidramos. 
Ellos tendrdn. Vosotros tuvierais. 

Ellos tuvieran. 
Futuro coudicional. Indetinido conditional. 

sing. Yo tendria. Sing. 	Yo taviese. 
Tu tendrias. u tuvleses. 

EI El tendria. tuviesc. 
Plur. Nosotros tendrfa;nos. Plur. 	Nosotros tzroiestmrs. 

Vosotros tendriais. Vosotro-s hroieseis. 
Ellos tendrian. Ellos tuviesen. 

IMP ER ATI VO. 
Futuro. 

Sing. 	Ten W. 

TRAER 

Tiene con sus compuestos las siguientes anomalias 

IBDI CA TI TO. 
Presente. Tu trajiste. 

Sing. To traigo. El Lrajo. 

PretErito absol^. 
Plur. 	Nosotros trajimos. 

Sing. Yo traje. 
Vosotros trajlstci:. 
Ellos trajeron. 

SUBJUN TI TO. 
Futuro. 

Sing. Yo traiga. Plur. 	Nosotros traigarnos. 
To traigas. Vosotros n•aigdiv. 
El lraiga. Ellos traigan. 
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CONJVGACION DE TRAER, PALER Y VENIR. 83 
r; 	Futuro condicional. - El trajera. 

Ipg. 	Yo trajere. 
Plur. Nosotros trajrramos. 

Vosotros trajerais.  
Tü trajeres. Ellos trajeran. 
El trajere. 

N11ur. 	Nosotros trajdremos. IndcRnido coudicional. 
Vosotros trajereis. Sing. To trajese. 
Ellos trajeren. u trajeses. 

NI `- IndeRnttlo absoluto Plur 
irajese. 

Nosotros trojE.semos. 
g. 	Yo trafera. Vosotros traieseis. 

Tu irajeras. Ellos trajesen. 

VALER. 

Vease salir en las pigs. 80 y 81.  

VENIR. 

Este verbo y sus compuestos observan las irregularida- 
des que se espresan aqui : 

Participlo activo. Plur. Nosotros vendrtamos. 
Viniente ( antic. ). Vosolros vendriais. 

Gerundio. Ellos vendrian. 

Viniendo. seajuarlvO. 
Futuro. 

INDICATIVO. 
Sing. To venga. 

Presente. To yen gas. 
El Sing. 	Yo vengo. 

TO viettes. Plur. 
venga. 

Nosotros vengamos. 
El viene. Vosotros vengdis. 

Plur. 	Ellos vienen. Ellos vengan. 

Pre tisrito absolulo. Futuro condicional. 

Sing. 	To vine. Sing. To viniere. 
TO yin isle. p vinieres. 
El vino. El viniere. 

Plur. 	Nosotros vinunos. Plur. Nosotros viniiremos. 
Vosotros vinisteis. Vosotros viniereis. 
Ellos vinieron. Ellos vinieren. 

(Aigunos dicen venisle, venimos, (ndefnido abso!uto. 
venisteis.) Sing. To viniera. 

Futuro absoluto. TO vinieras. 
Sing. 	To vendre. Plur 

El viniera. 
Nosotros vinie'raneos. TO vendrds. Vosotros vinierats. 

El vendrd. Ellos vinieran. Piur. 	Nosotros vendrentos. 
Vosotros vendreis Indetinido condicional. 
Ellos vendrdn. Sing. To viniese. 

Futuro condicional. 
'0 vinieses. 
El viniese. 

Sing. 	To vendria. Plur. Nosotros viniesentns. 
TO vendrias. Vosotros vinieseis. 
El vendria. Ellos viniesen. 

SI PER A Ti VO. 
Futuro. 

Sing. 	Ven 	ti.  
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bit 	VBItBOS IMPERSONALES Y DEFECTIVOS. 

VER. 

Este verbo con sus compuestos toma una e antes de la 
terminacion en las personas que espresamos aqui. Su com-
puesto proveer recibe ademas otra e en el infinitive, la 
cual retiene tam6ien on los futures de indicative, en el 
preterite absolute del mismo modo, y en los denias tiem-
pos que de el se rorman; convirtiendo en y la i del simple 
ver on el preterito absolute de indicativo, y en el future 
conditional y los indeliinidos del subjuntivo, asi, proveere; 
proveeria; provey6; proveyere; prove yera; proveyese. 

Participio pasivo. 
Visto. 

INDICATIVO. Ellos veian. 
Presente. Scw.tuN 	ivo. 

Sing. Yo veo. Futuro. 
PretArito coexistente. 	Sing. Yo vea. 

Sing. Yo vela (b). 
Tu veas. 

Tu velas. El vea. 
El vela. 	 Plur. Nosotros veamos. 

Ptur. Nosotros veiamoe. Vosotros red is. 
Vosotros veials. Ellos vean. 

CAPITULO IX. 

IRREGULARIDES DR LOS TERROR, TANTO IMPERSONALES COMO DEPEC- 
TIVOS, Y DR ALGUNOS PARTICIPIOS PASIVOS. 

Los siguientes verbos impersonales se usan solo on las 
terceras personas del singular, a escepcion de acaecer, 
acontecer, conducir, constar, convenir y seceder, los cua-
les se emplean tambien on las terceras del plural. Tienen 
las anomalias quo se notan a continuation de cada uno. 

Aeaecer. 
Acontecer. 
Alborear. 
Amanecer. 
Anochecer. 
Conducir (ser util 6 is prop6sito ). 
aonstar (signilieaudo see claro 6 manifesto ). 
ronvenir (por see importante ). 
niluviar. 
Escarchar. 

• Antes se decia, y sun ahora to dicen muchos, yo via etc. 
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VEIthOS DEFECTIVO—* . 	 85 
,rwtizar. 
Selar. Toma una 1 antes de Ia e en el presente de indicativo y el future 

de subjunlivo. 
tnportar (en el sentido de ser convenlenle) 
;,lover. Convierte Ia o en ue en cl presente de indicative y el future do 

subJunuvo. 
l,loviznar. 
No111znar 6 Itolliznear. 
(evar. Recibe Ia i antes de Ia e en el presente de indicativo y el futuro 

de subjuntivo. 
1•arecer (en el significado de atirmacion dudosa ). 
flelampaguear. 
:uceder l cuando signifca acaecer). 
rronar. Muda la o en ue en el presente de indicativo y el futuro do 

subjuntivo. 
Ventear. 
Ventiscar. 

Hai otros verbos quo se usan on mas tiempos y personas 
que los antecedentes; pero son defectivos, por carecer de 
algitnas. Tales son estos : . 

Abolir. No es usado en el presence de indicativo, ni en 
los futuros del subjuntivo a imperativo. 

Antojarse. Sc usa tinicamente on las terceras personas 
de atnbos ntimeros. 

Arrecirse. Solo esta en use en los pretcritos, y a to mas 
•on el futuro absoluto do indic itivo. 

Asir. Rara vez so usa en la primera persona del presen-
to do indicativo, y en todo el futuro del modo subjuntivo. 

t:ocer, que es poco usado on algunas de sus personas 
irregulares, Begun se note en ]a pig. 72, lo es mucho me-
nos en las dos primeras del futuro de subjuntivo, pues 
nunca oimos decir, Nosotros cozamos, vosotros co_ais. 

Erg air. No se usa on el presente de indicative, ni en el 
futnro do subjuntivo, aunque Jovellanos dice on su epis-
cola A Bermudo: 

argue altanero Ia ceiiuda (conic; 

inas Si ye tuviera que usar esta persona del presente do in-
dicativo, preferiria decir Jergue, no solo porque erguir 
parece que deba conjugarse como hervir, sino porque di-
cha persona y la del singular del imperativo son una mis-
ma on casi todos los verbos; y en un villancico manuscrito 
del sialo XVl he leido: 

Irergue, Juan, el pelo. 
7 escucha el rebato, 
que rclumbra el cielo 
y se hunde el halo; 

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



86 	 VERBOS DRFECTIVOS. 

imperativo que se halla tambien en la Calamita de Torres` 
Nabarro, cuando dice yerguete por levdLntale. En la This_ 
ma comedia ocurre yergas por levantes, segunda persona 
del futuro de subjuntivo del verbo erguir, de raro use 
entre los antiguos, y mucho mas en nuestros dias. 

Nacer. Es mui poco usado en la primera persona del sin-
gular del presente de indicativo, Yo nazco, y menos en el 
singular del imperalivo, Nace id, porque en efecto apenas 
puede ocurrir el haber de emple:irlas en la conversation. 

Pesar. Cuando significa arrepentirse, 6 mas bien cau.' 
sar pesar, solo se usa en las terceras personas del singular.1 

Placer. Carece tambien de Ia pritnera persona del sin-
gular del presente de indicativo, y casi solo se usa en Ia 
tercera, que es regular, Place, y en las terceras del sin-
gular do los siguientes tiempos, siendo irregular en lodas 
ellas: preterito absoluto de indicativo, Plugo; futuro de 
subjuntivo, Plegue 6 Plega, y tambien Plazga (Plazca. 
dice Martinez de la Rosa en la Vida de Hernan Perez del 
Pu/gar, pig. 82); futuro condicion -al, Pluguiere, y en 
los indefinidos, Pluguiera, P/uguiese. Pero puede usarse 
tambien, como verbo regular, en todas las personas del 
futuro absoluto de indicativo : Yo ,placere, td placerds etc. 
— Su compuesto aplaeer es anticuado y do poquisimo nio 
en las primeras personas del singular de tod^s los tiempos; 
pero complacer y desplacer no son defectivos, y siguen 
Coda la conjugation de los irregulares de la tercera clase 
(pigs. 65 y 66). 

l 	
No estan presente do indicative, ni en of fu- 

turo de subjuntivo; y si alguno de ellos pied' 
Raer. 	usarse, es sin duda el verbo roer. Este verbo es 

irregular en el tiltimo tiempo, si ha do servir-
Roer. 	nos de regla el refran, Cuando nace la escoba, 

nace el asno que la roya. 
Reponer. En el sentido de replicar, se usa solamente on 

el preterito absoluto de indicativo: repuse, repusiste, le 
repuso etc. 

Salve. No tiene mas tiempo ni otra persona quo esta , es 
decir, la segunda del singular del imperativo del verbo 
salveo en la lengna lativa, y denota como on ella, Yo le 
saludo, Dios fe guarde etc. 
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I. 

PART. PAS. IRREG.—VERBOS CON DOS PART. PAS. 87  

Soler. Unicamente se halls empleado en el presente de 
indicativo: Yo suelo, to sue/es, el suele; Nosotros .sole-
mos, vosotros soteis, ellos sue/en; y en el preterito coexis-
tente: Yo sotia, to solia.c etc. 

Taper no se usa ahora en la primera persona del singu-
lar del presente de indicativo, la cual era irregular entre 
los antiguos, que la tomaban del latin, diciendo tango. 

Vale. Es la segunda persona del singular del imperativo 
del verbo latino valeo, y unicamente se use de ella en cas-
tellano, para significar como en latin, Pdsalo bien, d Dios 
etc. No la hallamos mas que at fin de los proloaos 6 epis-
tolas, y hoi dia aun en tales casos se tiene por anticuada 
semejante formula. 

Yacer. Gerundio, Yaciendo; indicativo, presente, Yo 
yazgo y yago antiguamente (ambos poco usados), to yaces 
etc. ; preterito coexistente, to yacia , t2i yacias etc. ; fu-
turo absoluto, Yo yacere, t2i yaceras etc.; futuro condi-
cional, Yo yaceria, tuc yacerias etc.; subjuntivo, futuro, 
Yo yazga (gaga en to antiguo, como to ha usado aun Jo-
vellinos - 

Yagd en austera reclusion sumida; 

• y segun Melendez en la elegia IV del tomo Segundo, yaz-
ca) , t2 yar.gas etc.; futuro conditional, Yo yaciere, tv 
yacieres etc.; indefinidos, Yo yaciera, yaciese etc.; im-
perativo, Yaz tu, yaced vosotros. 

Irregularidad de algunos participios pasivo.'. 

Forman de tin modo irregular el participio pasivo: 

IZIFINITIVO. PARTICIPIO PASIVO. 

Abrir. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Abierto. 
Cubrir.. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Cubierto. 
Decir. 	. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Dicho (antiguamente dito ). 
Escribir. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Escrito. 
Hacer. 	 . . 	. 	. 	Hecho. 
I m p r i m i r.. 	.... I m p r e so. 
In scribi r. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	I n sc ri to. 
Mork. 	. 	. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Muerto. 
Poner. 	. 	. 	. . 	. 	. 	Puesto. 
Proscribir.. 	. 	. . 	. 	. 	Proscrito. 

Resolver. Resuelto g 
Resoluto ( antic.). 
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88 	VERBOS COIN 

Infinilivo. 
Satisfacer. 
Solver. . . 
Ver. 
Volver.. 

DOS PARTICIPIOS PASIVOS. 

Farticipio paaivo. 
. . . . . Satisfecho. 
. . . . . Suelto. 
. . . . . Visto. 
. . . . . Vuelto. 

La misma irregu'aridad siguen sus compuestos, Si es-
.ceptuamos a bendecir y maldecir, los cuales tienen un par-
ticipio pasivo regular, de que carecen los primitivos, p 
otro irregular o contracto, cuyos caracteres son mas de 
nombre adjetivo que de verbo, segun se dira en la Sin-
taxis. Y no son dicltos verbos los unicos qne estan dotados 
de dos participios pasivos, siuo todos los de la lista que va 
a coutinuacion. 

INFINITIVO. 
Absortarse (antic.) 
Abstraer 
Accender (antic.) 
Aceptar 
Adquirir 
Aducir (antic. 
Adurir (antic. 
Aflcionarse 
Atfjir (antic.) 
Afligir 
Aguzar 
Ahitarse 
Alertarse 
Angostar 
Aprehender 
Arrepen tirse 
Aseurar 
Astrmgir (antic.) 
Asumir (antic.) 
Atender 
Avertir (antic.) 
Bendecir 
liienquerer 
Cansarse 
Cenir 
Circuncidar 
Colmar 
Combarse 
Compaginar 
Compeler 
Complelar 
Comprender 
Cornprimir 
Conceder 
Concluir 
Concretar 
Con fesar 
Confundir 
Conquerir (antic.) 
Constituir 
Consuinirse 

PARTICIP. PASITO REG. 
Absortado (antic.) 
Abstraido 
Accendidar (antic.) 
Aceptado 
Adquirido 
Aducido antic. 
Adurido antic. 
Aficionado 
Afijido (antic.) 
Athgido 

tttic.) 
tic.) 

fc.) 

antic.) 

PART. PASIVO IRREG. 
AbSOrto. 
Abstracto. 
Accenso (antic.) 
Acepto. 
Adquisitoantic.). 
Aducho Adujo (antic.). 
AdusLo (antic.). 
Alecto. 
Atijo. 
Anntcto (poco usado). 
Agudo. 
Ahito. 
Alerlo. 
Angosto. 
Aprehenso (antic.). 
Arrepiso (antic.). 
Aserto (antic.). 
Astricto. 
Asunto (antic.). 
Atenlo. 
Averso (antic.). 
Bendito. 
Bienquisto. 
Canso (antic.).  
Cinto (antic.). 
Circunciso. 
Colmo (antic.) 
Combo. 
Compacto. 
Compulso. 
Completo. 
Comprenso. 
Compreso. 
Conceso (antic.). 
Concluso. 
Concreto. 
Confeso. 
Confuso. 
Conquiso (antic.). 
Constituto (antic.). 
Consunto. 
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